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«Нашего брата обижают — мы все встали  
и пошли на его защиту»
Спецкор «Известий» — об особенностях работы разведчика, замполита и снайпера на луганском фронте

Сергей Прудников

Т актику действий на сватовско-кре-
менном направлении наши бой-

цы сравнивают с пинг-понгом. «Вме-
сто мяча — снаряды. Там, где удалось 
подавить укрепления противника, за-
нимается узкий участок земли, и так — 
полушаг за полушагом — происходит 
продвижение вперёд», — говорят они. 
Отсюда чрезвычайно важна слажен-
ность всех — артиллеристов, пехотин-
цев, разведчиков, которые обязаны 
образовывать крепкий механизм, в ко-
тором ни одно звено не дрогнет. Вместе 
с подразделением БАРС-14, держащим 
отрезок линии фронта в ЛНР, на передо-
вой побывал специальный корреспон-
дент «Известий».

В БАРСе все добровольцы. Москвич 
Олег с позывным Басмач (потому что 
из Басманного района столицы) по-
хож на голливудского киноактёра. Ему 
43 года. Офицер МВД в запасе, борол-
ся с организованной преступностью, 
20 лет не расставался с табельным ору-
жием. В зону СВО, по его словам, по-
шёл, когда увидел, как молодые маль-
чишки отправляются на фронт.

— Испытал потрясение, скажем 
так,  — рассказывает Басмач, пока 
мы беседуем в штабе подразделе-
ния. — Это как в песне Высоцкого: 
«Мы не успели оглянуться, а сыно-
вья уходят в бой...» В отличие от них, 
я имею специальную подготовку, всю 
жизнь посвятил службе. 
Поэтому понял: пора.
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Педаль в ноль 
В России почти закончились иномарки массового сегмента

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

В России практически исчерпаны 
запасы новых иностранных авто-

мобилей средней ценовой категории, 
выяснили «Известия». Российские 
представительства Volkswagen, Kia, 
Skoda, Citroën, Opel, Renault и Hyundai 
на своих сайтах предлагают чуть бо-
лее 300 таких машин. В ассоциации 
«Российские автомобильные диле-
ры» говорят: счёт реально доступных 
автомобилей идёт и вовсе на десятки. 
На фоне дефицита выросли и цены: 
так, базовую модель Kia Rio можно ку-
пить за 1,5 млн рублей, притом что ещё 
в 2021 году она стоила около 900 тыс. 
Ввозить массовый сегмент по парал-
лельному импорту невыгодно — уве-
личившаяся из-за сложной логистики 
финальная цена отпугнёт потребите-
ля, но текущая ситуация может помочь 
российскому автопрому, считают экс-
перты.

В России подходят к концу запа-
сы автомобилей массового сегмен-
та. «Известия» изучили предложе-
ние официальных представительств 
Volkswagen, Kia, Skoda, Citroën, Opel, 
Renault и Hyundai. На сайтах этих про-
изводителей подтверждается наличие 
на всю страну лишь 313 автомобилей 
наиболее популярных и доступных 
моделей среднего ценового сегмента. 
Больше всего среди них Skoda Rapid — 
127 и Volkswagen Polo — 93. Чуть мень-
ше Citroën C4 — 48 и Kia Rio — 45. Таких 
моделей, как Renault Logan, Opel Astra 
и Vectra, Hyundai I и II в наличии вовсе 
нет. Например, на официальном сай-
те Hyundai при попытке выбрать авто-
мобиль висит надпись «все 
машины проданы».

Со знаком плюш
Где построят пять новых производств детских товаров

Вера Кузьмина

В России за три года построят пять но-
вых заводов и цехов по производ-

ству игрушек, детской посуды, мебели 
и канцтоваров. Предприятия будут рас-
полагаться в Московской и Кировской 
областях, а также в Башкирии. В резуль-
тате ввода мощностей изготовители 
смогут нарастить объёмы изготовле-
ния на 10–20% и увеличить свою долю 
на полках магазинов до 44%. Отрасль 
детских товаров — одна из наиболее 
зависимых от импорта, на него прихо-
дится 66% продукции. Уход из РФ евро-
пейских и американских брендов ос-
вободил нишу для китайских изделий, 
которые могут вытеснить отечествен-
ные, опасаются участники рынка. По-
этому наращивание производства поз-
волит соблюсти этот баланс, считают 
эксперты.

Российские компании построят 
пять новых заводов и цехов по изго-
товлению товаров для детей. Об этом 
«Известиям» рассказали производи-
тели — «Весна» (Кировская область), 
«Спектр» (Башкирия), «Десятое коро-
левство» (Московская и Нижегород-
ская области) и другие. Они выпуска-
ют игрушки, детскую посуду, мебель, 
канцтовары.

Эти данные подтвердили в Мин-
промторге. Помимо указанных ор-
ганизаций объёмы изготовления на-
ращивает и «Бытпласт» (Московская 
область и Республика Татарстан), своё 
производство также развивает «СКВ 
Компани» из Архангельской области 

(специализируется на детской мебели), 
уточнили в пресс-службе ведомства.

«Десятое королевство» начнёт 
в следующем году строительство зда-
ния в Московской области, рассказала 
«Известиям» гендиректор компании 
Маргарита Мусатова. Сейчас объём 
выпуска её продукции — настольных 
игр, развивающих игрушек, конструк-
торов, товаров для творчества — со-
ставляет 12 млн штук в год, после за-
пуска нового завода этот показатель 
увеличится до 14–15 млн, уточнила 
она.

По данным Ассоциации предпри-
ятий индустрии детских товаров 
(АИДТ), производство также строит 
«СКВ Компани». Изготовитель мебе-
ли для детей уже приобрёл дополни-
тельные площади в 7 тыс. кв. м в Ка-
лининграде, до этого предприятие 
располагалось на 1,7 тыс. кв. м. Новый 
завод позволит в несколько раз увели-
чить тираж изделий, уточнили в АИДТ. 
В «СКВ Компани» отказались от ком-
ментариев.

Компания «Весна» в этом году по-
строит цех по переработке пластмас-
сы в полимерный пластик, сообщил 
директор коммерческой службы про-
изводителя Алексей Доротюк. Из это-
го материала будут делать куклы бо-
лее высокого качества — заменять 
полиэтиленовые образцы на пласти-
ковые, плотные, без искусственного 
блеска, уточнил он.

Также о строительстве одного за-
вода и цеха рассказали представите-
ли ещё двух организаций по производ-
ству детских товаров. При этом они 
отказались раскрыть детали. Благода-
ря новым предприятиям объёмы про-
дукции увеличатся до 15%, 
надеются они.

Ягодки — опять
В клубнике нашли 20-кратное превышение антибиотиков

Наталья Башлыкова

В российской клубнике обнаружили 
20-кратное превышение содержания 

антибиотиков. Об этом, как выяснили «Из-
вестия», на одном из профильных совеща-
ний заявил замглавы Россельхознадзора 
Антон Кармазин. Выявлены и превыше-
ния по токсичным веществам, в том чис-
ле и в импортных ягодах: порядка 1,7 тыс. 
случаев с начала года. В настоящее вре-
мя проводится мониторинг растительной 
продукции, чтобы впоследствии внести 
поправки в законодательство, поскольку 

ведомство не может запретить её к про-
даже. Эксперты считают, что антибиотики 
в основном используют малые фермер-
ские хозяйства, а не большие компании, 
которые дорожат своей репутацией.

Россельхознадзор выявил много-
кратное превышение содержания ан-
тибиотиков в российской клубнике, 
которая выращивается в парниковых 
условиях. Такую информацию на про-
фильном совещании в Госдуме пред-
ставил замруководителя ведомства Ан-
тон Кармазин. «Известия» ознакомились 
с информацией с мероприятия.

— В нашей клубнике выявлено пре-
вышение тетрациклина в 20 раз, это 
вырастили наши тепличные хозяй-
ства, — заявил представитель ведом-
ства.

По его словам, всего за три меся-
ца с начала года было зафиксировано 
1,7 тыс. случаев превышения макси-
мально допустимых показателей ток-
сичных веществ, в том числе в импорт-
ной продукции.

В Россельхознадзоре «Известиям» 
сообщили о начале прове-
рок растительных товаров.

МНЕНИЯ
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Подвели монастырь
Власти Украины вновь пытались опечатать Киево-Печерскую лавру

Елена Васильева

В среду, 19 апреля, чиновники мини-
стерства культуры Украины вновь 

попытались осуществить захват Ки-
ево-Печерской лавры. После двухне-
дельного затишья они пришли на тер-
риторию монастыря и опечатали один 
из его корпусов. Поддержку им оказы-
вали представители полиции. Они заш-
ли в лавру с оружием, в бронежилетах 
и встали на защиту опечатанного кор-
пуса, но люди их оттеснили и сумели 
войти внутрь. Адвокаты монастыря за-
явили о незаконности действий поли-
ции и комиссии минкультуры, а эксперты 
предупредили: самая горячая фаза про-
тивостояния может быть ещё впереди. 
В Кремле действия украинской полиции 
в лавре осудили, а в РПЦ «Известиям» по-
яснили, в каких российских епархиях го-
товы принять украинских монахов в слу-
чае крайней необходимости.

Утром 19 апреля представители ко-
миссии министерства культуры Укра-
ины по приёму-передаче имущества 
Киево-Печерской лавры вновь приш-
ли на её территорию и попытались опе-
чатать одно из зданий. Для этого уси-
ленный наряд полиции окружил корпус, 
заблокировав вход в него.

Сначала полицейских было около 
десяти, и они вели себя мирно. К ним 
навстречу вышел председатель сино-
дального информационно-просвети-
тельского отдела УПЦ митрополит Кли-
мент. Он попросил показать документы, 
подтверждающие право на вход в мо-
настырь, но их полицейские предста-
вить не смогли, следует из видео, опу-
бликованного Союзом православных 
журналистов.

Позже к прибывшим вышли верую-
щие и стали петь пасхальные песнопе-
ния (сейчас у православных Пасхальная 
седмица). Некоторые вступали в юри-
дический спор с полицейскими и объ-
ясняли: согласно украинскому закону 
о реституции, вся церковная собствен-
ность должна быть возвращена Церкви. 

«Мы граждане Украины и хотим, чтобы 
всё было по закону», — говорили люди. 
«Вы понимаете, что сделали? Вы совер-
шили преступление, причём на каме-
ру», — взывали другие.

Когда людей стало очень много, 
к корпусу подтянулись полицейские 
с автоматами и в бронежилетах. Си-
ловики попытались оттеснить людей 
от входа в корпус, что привело к стол-
кновению, крикам и давке. Со словами 
«Лавра принадлежит народу» верующие 
сами вскрыли дверь помещения, сорвав 
печати. Выяснилось, что внутри опеча-
танного корпуса оказались заперты 
люди. После этого полицейские не ста-
ли усугублять противостояние и поки-
нули лавру под гул толпы.

Пока чиновники комиссии ходили 
по территории обители, осматривая 
её объекты, за ними шли верующие 
с импровизированным крестным хо-
дом. Они держали в руках иконы и пели 
«Христос воскресе из мертвых». Другая 
часть продолжила молитвенное стоя-
ние у распечатанного корпуса.

Адвокат Киево-Печерской лавры, про-
тоиерей Никита Чекман назвал действия 
комиссии незаконными. Он указал: в су-
дах сейчас много дел, которые решают 
судьбу монастыря, что исключает воз-
можность каких-либо действий на его 
территории до вынесения решения.

— Поэтому со стороны полиции было 
превышение служебных полномочий, 
полицейские не имели права этого де-
лать, — заявил он.

Адвокат уточнил, что монастырь по-
дал заявление в правоохранительные 
органы на представителей Националь-
ного Киево-Печерского историко-куль-
турного заповедника, в интересах кото-
рого работает комиссия минкультуры 
и самой полиции.

Министр культуры Украины Алек-
сандр Ткаченко в своём Telegram-
канале сообщил, что заповедник также 
подал заявление в полицию по поводу 
препятствования работе комиссии и на-
рушения общественного порядка. По-

сле этого обращения было заведено 
уголовное дело по статье «Хулиганство».

«Санкция статьи предусматривает ли-
шение свободы на срок до пяти лет. Сей-
час продолжаются следственные дей-
ствия с целью привлечения виновных 
к ответственности», — говорится в офи-
циальном сообщении МВД Украины.

Также Александр Ткаченко обвинил 
монастырь в плохом содержании неко-
торых объектов и отсутствии средств 
обеспечения пожарной безопасности.

Придирки по поводу плохого содер-
жания неуместны и беспочвенны, осо-
бенно на фоне всего происходящего, 
считает профессор религиоведения 
православного Свято-Тихоновского гу-
манитарного университета Александр 
Дворкин.

— Когда в 1990-е годы лавру верну-
ли Церкви, она вся была в руинирован-
ном состоянии. За последние годы мо-
настырь подавляющее большинство 
объектов восстановил. На что-то мог-
ло не хватить денег, но заходить на за-
дний двор и тыкать пальцем в недочёты 
просто неприлично, — считает он.

В 2022 году зафиксировано более 
300 попыток и около 130 силовых за-
хватов церковных зданий УПЦ, сооб-
щили «Известиям» в РПЦ со ссылкой 
на данные самой Украинской церкви. 
В это число не попали храмы, захвачен-
ные в ряде западных областей страны 
в апреле и марте этого года. По дан-
ным на декабрь 2022-го, в собственно-
сти УПЦ оставалось 12 148 приходов, где 
служили более 12,5 тыс. священников.

В Русской Православной Церк-
ви уже приняли клириков УПЦ, кото-
рые подвергались преследованиям 
в этой стране. Готовность принять мо-
нахов Киево-Печерской лавры выра-
зили в Симферопольской и Крымской, 
а также Майкопской епархиях, говорит-
ся в ответе пресс-службы РПЦ на запрос 
«Известий».

Ранее игумен одного из майкопских 
монастырей Герасим (Буняев) заявил, 
что братия монастыря «глубоко сопере-

живает» своим братьям с Украины и го-
това принять их у себя в обители. «У нас 
есть корпус, где можем монахов разме-
стить», — сказал он.

«Впрочем, подавляющее боль-
шинство клириков Украинской церк-
ви — священников, монахов, архиере-
ев — принципиально не собираются 
покидать Украину даже под страхом 
самых жестоких гонений», — сообщи-
ли в РПЦ.

В Кремле осудили действия украин-
ской полиции в лавре. «Наша позиция 
хорошо известна, она последователь-
на. Мы решительно осуждаем эти дей-
ствия», — заявил пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

19 апреля МИД России опубликовал 
доклад «О ситуации с правами человека 
на Украине». В нём говорится, что «ради-
калы и приверженцы ПЦУ организуют 
акты вандализма и провокации в отно-
шении храмов и священников канони-
ческой церкви».

В ночь на 16 апреля в лавре пасхаль-
ную литургию служили представители 
канонической и раскольнической церк-
вей, причём последние — впервые. И.о. 
наместника лавры архимандрит Авра-
амий (ПЦУ) провёл службу в Успенском 
соборе. Правда, верующих там почти 
не было, рассказал Александр Дворкин, 
наблюдавший за происходящим в лав-
ре по видео.

— Приверженцы ПЦУ в храм не ходят, 
поэтому храм был пустой, не считая со-
трудников СБУ и нескольких официаль-
ных лиц, — отметил он.

Параллельно с Авраамием в другом 
монастырском храме служил митропо-
лит Онуфрий (УПЦ).

«Нашего брата обижают — мы все встали 
и пошли на его защиту»
A Начинал Басмач простым 

стрелком. Сегодня он зампо-
лит. Вопрос с воспитательной частью 
в батальоне не стоит остро: каждый при-
шёл сюда по своей воле, никому ниче-
го объяснять не нужно. Но есть нюансы.

— Когда я собирался на свой первый 
выход, пехотинцем, поделился с товари-
щами мыслью: завтра мы все встретим-
ся с самими собой, — вспоминает воен-
ный. — Можно ведь всю жизнь прожить 
и так и не узнать про себя главного. А тут 
такой шанс: увидеть, кто ты есть на са-
мом деле.

Во время боевого крещения, рас-
сказывает Басмач, происходит провер-
ка человека на прочность. Большинство 
способно удержать себя в руках, не дать 
волю эмоциям, не сдуться, не сломаться. 
Но кто-то «не вывозит». И задача окру-
жающих в этот момент не осудить чело-
века, не давить на него, не награждать 
презрением. Дать побыть с самим собой, 
сделать передышку, выдохнуть.

Некоторые стараются сбежать из не-
удобной реальности.

— Важно понимать: вопрос  «моя, 
не моя» сейчас не стоит вовсе, — разъ-
ясняет замполит. — А деды наши во вре-
мя Великой Отечественной разве име-
ли возможность выбора?

Об интенсивности боёв на сватовско-
кременной линии, по словам офицера, 
красноречиво говорит, например, такой 
факт: несколько дней группа сдержива-
ла в окопах натиск ВСУ. Сдержала. А ког-
да вышла по ротации, то ребята просто 
не узнали местность. Лес, стоящий сте-
ной за спиной, отсутствовал, срезанный 
снарядами, начисто.

— А как вы, кстати, оцениваете соб-
ственную встречу с собой? — спраши-
ваю я замполита.

— Встречей с самим собой я удовлет-
ворён, — говорит он.

Ахмед с позывным Талиб — таджик. 
Из своих 27 лет 23 года он прожил в Рос-
сии. По-русски говорит без акцента, 
Россию считает Родиной. В батальоне 
он снайпер.

Губы у Талиба крепко сдавлены, 
взгляд тяжёлый, сам он кажется напря-
жённым как сжатая пружина. Но о себе 
Ахмед говорит: «Я спокоен и совершен-
но расслаблен. Всегда».

Обстановку на сватовско-кремен-
ном направлении он оценивает как 
«терпимую». И добавляет: «В других 
местах было посложнее».

«Другие места» — это Мариуполь, ко-
торый спокойно-напряжённого Тали-
ба, кажется, не отпускает до сих пор.

— Там видел то, от чего стынет кровь 
в жилах, — хмурится он. — И что видеть 
обычному человеку нельзя, психика 
не выдержит.

Подготовку он проходил в Грозном. 
Заходил в зону СВО с «Ахматом». Один 
из эпизодов, что тревожит его и сегод-
ня: история с мариупольской девоч-
кой, которую он встретил на поле боя.

— Она, совсем маленькая, стояла над 
телом погибшей матери в эпицентре 
горящего квартала и не могла уйти. 
Если пыталась сделать шаг — из дома 
напротив стрелял снайпер. Таким из-
уверским способом он выманивал 
наших морпехов. Я занял позицию 
в воронке, замаскировался, выяснил, 
откуда он бьёт. И ликвидировал его.

Первым делом Талиб решил до-
браться до убитого. На месте оказа-
лась только простреленная, с внутрен-
ностями головы каска (с украинским 
флагом с одной стороны и американ-
ским — с другой). Самого тела не было: 
его, видимо, успел утащить второй но-
мер. После наш боец спустился к де-
вочке, подхватил её на плечо, вынес 
из опасного района и передал морпе-
хам. О дальнейшей её судьбе ему ни-
чего не известно.

— А какие качества необходимы 
снайперу в первую очередь? — спра-
шиваю я Талиба.

— Хладнокровие. Аккуратность. 
И, — задумывается он, — чуйка. Важ-
но чувствовать, когда следует уйти. 
Не увлекаться. Недавно, с неделю на-
зад, я держал противника в прицеле, 

собирался уже выстрелить. Но ощутил 
вдруг, что почему-то нахожусь близко 
к смерти. В итоге не нажал спусковой 
крючок, свернулся и отступил, ушёл 
в окоп к нашим. И почти сразу на место 
моей лёжки прилетела мина. Не уйди 
я — меня разорвало бы в клочья.

— А земляков среди участников СВО 
тебе приходилось встречать? — поин-
тересовался я.

— И встречать. И вытаскивать из-под 
огня. И хоронить, — ответил он.

Максим Ульфрик — командир разве-
дывательного отделения. 24 года (и уже 
двое детей). Сибиряк. Косая сажень 
в плечах. От его невидимой работы 
зависит, останутся ли завтра в живых 
пехотинцы, стоящие на первой линии.

— Задача наша — заходить ночью 
за ноль, — рассказывает он. — Подпол-
зать к их позициям. И вести наблюде-
ние.

На месте важно, объясняет развед-
чик, отмечать каждую мелочь — ветка 
хрустнула, чьи-то глаза в ночнике свер-
кнули, артиллеристы потащили БК для 
орудия (вся информация документиру-
ется). Главное — остаться нераскрыты-
ми: зайти и уйти как тени. Если вступи-
ли в бой — значит, провалились.

— Один раз был, когда нас вычисли-
ли, — качает головой Ульфрик. — Лин-
за ночника, вероятно, дала блик. На-
крыли огнём...

И вспоминает другой случай: тогда 
на них, лежащих в секрете, вышла уже 
группа ВСУ — или такие же разведчики, 
или ДРГ. Мины, которые «барсы» уста-
новили предварительно на подступах 
к себе, противник увидел и снял. А вот 
растяжку не заметил — подорвался. 
И после с потерями отступил.

— Вообще, в огневой бой вступать 
легче, чем лежать, ждать, наблюдать, — 
усмехается Ульфрик. — Всё ясно, про-
сто, даже весело — бьёшь по вспышкам, 
действуешь инстинктивно. Адреналин 
зашкаливает!

Одно из самых напряжённых де-
журств на передовой произошло в пер-
вый месяц его пребывания на фронте. 
Тогда (он числился ещё пулемётчиком) 
ВСУ семь часов подряд обрабатывали 
позиции, где держали оборону восемь 
«барсов», в том числе Ульфрик, из мино-
мётов, танков, артиллерии. Все ребята, 
по словам Максима, молились уже кто 
как мог; самая короткая передышка 
между разрывами длилась две-три ми-
нуты. А после украинские и, предполо-
жительно, польские штурмовики пош-
ли в атаку.
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П роблемы в новых регионах России 
не удастся решить без поддержки 

федерального центра. Об этом Влади-
мир Путин заявил 19 апреля во время 
совещания с членами правительства. 
При этом он попросил, чтобы никто 
не устранялся от решения задач, «даже 
если формально они не входят в пря-
мую компетенцию». В частности, он об-
ратил внимание на заторы на пунктах 
пропуска, которые заметил во время 
своей недавней поездки в ЛНР и Хер-
сонскую область. На совещании об-
суждались и другие вопросы, вклю-
чая борьбу с усилившимися в этом году 
лесными пожарами, продовольствен-
ную безопасность и газификацию ре-
гионов.

�� ПРЯМАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Трудности новых регионов России, ко-
торые, по мнению Владимира Путина, 
не получится решить без поддержки 
федерального центра, активно об-
суждались на совещании президен-
та с членами правительства 19 апреля. 
По словам главы государства, пробле-
мы, которые копились на этих терри-
ториях десятилетиями, «усугубились 
в связи с сегодняшними событиями 
и событиями последних восьми лет».

Сейчас правительство заверша-
ет подготовку программы развития 
новых регионов, сообщил президент. 
В этом документе будет зафиксиро-
вана прямая ответственность феде-
ральных министров и вице-премьеров 
за результат. При этом Владимир Пу-
тин попросил, чтобы никто не устра-
нялся от решения задач, «даже если 
формально они не входят в прямую 
компетенцию».

— Со всеми федеральными органа-
ми исполнительной власти программа 
выверена, всё ответственные руково-
дители, министры знают, с вице-пре-
мьерами, председателем правитель-
ства все разногласия, которые были, 
буквально сняли недавно. Програм-
ма готова к выпуску, будем работать, — 
сказал вице-премьер Марат Хуснул-
лин.

Ему президент, в частности, пору-
чил разобраться с заторами и «наве-
сти порядок» в районе пункта про-
пуска Гуково на административной 
границе ЛНР и Ростовской области. 
По словам президента, уже сейчас 
из-за этого возникает проблема с до-
ставкой грузов, а скоро там «пройти 
будет невозможно».

Марат Хуснуллин заметил: про-
пускная способность КПП в новых 
регионах увеличена в 6–8 раз. Тем 

не менее он согласился с существу-
ющей проблемой.

— Не знаю, где вы там в шесть раз 
увеличили, что же там было-то? Ниче-
го там от большого увеличения не за-
метил. Но, наверное, может быть, это 
и есть, — отреагировал Владимир Пу-
тин, поручив срочно решить этот во-
прос — «сделать самое кричащее, са-
мое нужное».

При этом глава государства объяс-
нил, почему решил лично отправить-
ся в эти регионы.

— Целью поездки была встреча с во-
енными, которых я не хотел отрывать 
надолго и на большие расстояния 

Алексей Рамм, Роман Крецул

В ходе завершившейся внезапной про-
верки Тихоокеанского флота были 

впервые протестированы обновлённая 
система обороны Камчатки и готовность 
всех базирующихся там сил, в том числе 
и подводных лодок, рассказал «Извести-
ям» источник в Минобороны РФ. За по-
следние годы Россия радикально усили-
ла защиту полуострова. Там появились 
новые системы ПВО, части береговой 
обороны, современные боевые кораб-
ли. Проверка боеготовности ТОФ про-
шла на фоне визита в Москву министра 
обороны Китая Ли Шанфу. По словам 
экспертов, совпадение этих двух собы-
тий вряд ли случайно и должно проде-
монстрировать США и НАТО складываю-
щуюся конфигурацию взаимодействия 
между Россией и Китаем.

В ходе манёвров Тихоокеанского 
флота прошла проверку обновлённая 
система безопасности Камчатки, рас-
сказали источники «Известий» в Мино-
бороны России. Она показала высокую 
надёжность и эффективность в защите 
побережья от ударов как с воздуха, так 
и с моря. Также впервые была провере-

на возможность выхода всех субмарин 
с баз на полуострове, отработана их за-
щита на всём маршруте движения к за-
данным районам.

Камчатка — это важнейший элемент 
не только системы обороны Дальнего 
Востока, но и национальной безопасно-
сти всей России. В частности, на полу-
острове расположены стратегические 
силы. Работа по укреплению его защи-
ты велась несколько лет: создавались 
рубежи морской, воздушной и назем-
ной обороны.

Манёвры Тихоокеанского флота 
прошли на фоне визита в Москву ми-
нистра обороны КНР генерал-полков-
ника Ли Шанфу. Накануне состоялась 
его встреча с главой Минобороны РФ 
Сергеем Шойгу. Российский министр 
отметил: в Москве ценят тот факт, что 
вскоре после своего назначения на эту 
должность в качестве первой страны 
для своей поездки Ли Шанфу выбрал 
Россию.

Министр обороны КНР подтвердил, 
что Россия для первого его зарубежно-
го визита выбрана неслучайно: поездка 
призвана продемонстрировать внешне-
му миру высокий уровень развития ки-
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Туманность «Андромеды»

Алексей Гривач

Замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности

П рошло уже больше полугода после 
того, как на дне Балтийского моря 

прогремели взрывы, растерзавшие три 
нитки газопроводов «Северный поток» 
и «Северный поток-2». Диверсия остави-
ла масштабную прореху в европейской 
и даже мировой энергетической без-
опасности и причинила серьёзный ма-
териальный ущерб собственникам и ин-
весторам газопроводов, не говоря уже 
о негативных последствиях для морской 
экосистемы, которые ещё только пред-
стоит оценить в полной мере.

Однако мы все ещё преступно мало 
знаем о том, что именно произошло. 
Официальные лица Швеции, Дании 
и Германии, которые ведут рассле-
дования этого немыслимого ещё не-
давно акта террора против критиче-
ской энергетической инфраструктуры, 
крайне скупы на комментарии и пред-
почитают держать общественность 
в счастливом неведении.

В начале апреля шведский проку-
рор Матс Люнгквист заявил, что, по его 
мнению, за диверсией на газопрово-
дах стоит группа, «спонсируемая не-
ким государством», хотя «теоретиче-

ски возможно» участие «независимой 
группы». Он также отметил, что тип 
использованной взрывчатки исключа-
ет «значительную часть акторов». Вот, 
собственно, и вся информация, кото-
рая предоставлена от первого лица 
или, точнее, первых лиц расследова-
ний. Немецкие и датские прокуроры 
предпочитают пока отмалчиваться.

Впрочем, как известно, отрица-
тельный результат — это тоже резуль-
тат, и вялые расследования терактов 
против «Северных потоков» на самом 
деле дают больше информации, чем 
кажется.

Во-первых, сам факт того, что нет 
единого международного расследо-
вания, а три европейские страны ве-
дут свои собственные изыскания, уже 
свидетельствует либо о крайнем не-
доверии друг к другу, либо о жела-
нии скрыть факты и, возможно, улики, 
либо всё это вместе.

Во-вторых, любители навешивать 
ярлыки с припиской «хайли лайкли» 
и здесь бы не постеснялись обвинить 
Россию в самоподрыве газопроводов. 
Однако прошло более шести месяцев, 
а этого нет или почти нет. Имели мес-
то какие-то уж очень робкие попыт-
ки, но, судя по всему, даже зацепить-
ся не за что. «Откровения» шведского 
прокурора о типе взрывчатки (то есть 
он установлен), исключающей «зна-
чительную часть акторов», из той же 
оперы.

В-третьих, в условиях острого де-
фицита официальных данных в запад-
ной прессе развернулась заниматель-
ная полемика «источников, близких 
к...». Начал её заслуженный американ-
ский журналист и публицист Сеймур 
Херш, фактически публично обвинив-
ший администрацию Джо Байдена 
в подготовке этого террористическо-
го акта. По данным его источников, эту 
диверсию американские спецслуж-

бы совершили при содействии Нор-
вегии. Собственно, Вашингтон и Осло 
стали основными бенефициарами от-
резания европейского рынка от рос-
сийского газа. Они теперь — основные 
поставщики газа на рынок ЕС. А нор-
вежцы — с учётом объёмов своего экс-
порта — ещё и заработали на этом не-
вероятную прибыль.

Белый дом, разумеется, назвал ин-
формацию Херша ложью, но ника-
ких юридических действий в отноше-
нии журналиста не предпринимает. 
Как и правительство Норвегии. Ника-
ких попыток привлечь к ответствен-
ности «гнусного клеветника» на чест-
ные и демократичные страны не было 
и нет. Но при этом уже через пару не-
дель после первой публикации Херша, 
посвящённой взрывам на «Северных 
потоках», в западные СМИ была сли-
та информация или, точнее, «инфор-
мация» о том, что за терактом могла 
стоять некая проукраинская группи-
ровка, но ни в коем случае не связан-
ная с официальным Киевом.

Любопытно, что, по данным источ-
ников западных газет, очевидно, пред-
принимающих попытку отмазать 
Вашингтон и Осло, взрывчатку к ме-
сту взрывов и водолазов доставили 
на частной яхте «Андромеда». Соглас-
но античному мифу, царь Кефей дол-
жен был отдать свою красавицу дочь 
Андромеду на съедение морскому чу-
довищу, чтобы унять гнев богов, вы-
званный хвастовством её матери Кас-
сиопеи. В древнегреческом сказании 
Андромеду спас герой Персей, пока-
зав чудищу отрубленную голову гор-
гоны Медузы и превратив его в камень. 
Балтийскую же «Андромеду», судя 
по всему, собираются дружно прине-
сти в жертву, чтобы спасти настоящих 
заказчиков и организаторов терактов 
на «Северных потоках». Пока получа-
ется не очень. Уж слишком торчат уши.

Игра ограничений

Екатерина Энтина

Политолог

В марте-апреле в информационном 
пространстве стали появляться мате-

риалы, обосновывающие необходимость 
ускоренной подготовки США к массиро-
ванным санкциям против Пекина. В них 
подчёркивается: США, НАТО, ЕС и их союз-
ники сумели молниеносно ввести санк-
ции против России уже в прошлом году 
только благодаря тому, что значительная 
часть из них была заранее согласована.

Собираются ли США прибегать 
к санкционной войне или только из-
учают такую возможность, значения 
не имеет. О чём-то предупреждать Пе-
кин бессмысленно: ведь потенциаль-
ный противник должен быть уверен, 
что такие санкции будут введены, они 
будут иметь для китайской экономи-
ки и общества разрушительные по-
следствия. Тогда само планирование 
рестрикций и запуск широкомас-
штабных переговоров на этот счёт с со-
юзниками будут иметь превентивное 
действие и окажут сдерживающий эф-
фект. Спираль конфликта с Пекином 
закручивается. Дожидаться его пере-
хода в острую фазу нельзя. Механизмы 
и основное содержание санкций долж-
ны быть согласованы с союзниками 
уже сейчас. Подходящих форматов до-
статочно: НАТО, G7, специализирован-
ные санкционные органы, созданные 
за 2022–2023 годы.

Полемика, разворачивающая-
ся в информационном пространстве 
по поводу согласования будущих ан-
тикитайских санкций, может трак-
товаться очень по-разному. Первая 
версия — американцы и европейцы хо-
рошо отработали схему, по которой 
они ведут переговоры с союзниками 
втайне от всех и заранее договарива-
ются о возможных совместных дей-
ствиях. Когда же они уже готовы к этим 
действиям, запускается алармистская 
информационная кампания. При этом 
вбросы и последующее давление на са-
мих себя нужны лишь для того, что-
бы подготовить общественное мнение 
своих и третьих стран к тому, что уже 
планируется, получить на это «санкци-
онный заказ». В этом случае публика-
ции, доклады, открытые письма — лишь 
ширма, за которой скрывается уже ре-
ально ведущаяся работа.

Второй вариант — ряды западного 
мира намного менее монолитны, неже-
ли ему хотелось бы. За последние годы 

ЕС вынужден был примкнуть к гоне-
ниям на Huawei, войне против полу-
проводников, присоединиться к дру-
гим ограничениям в сфере высоких 
технологий, но всё это не более чем 
уступки американскому прессин-
гу. Тем не менее сплотить ряды и пол-
ностью примкнуть к антикитайскому 
фронту, формируемому Вашингтоном, 
они не готовы. Это противоречило бы 
их стратегическим интересам. Им го-
раздо выгоднее балансировать меж-
ду США и КНР, сдерживая Китай и про-
должая в то же время развивать с ним 
экономические отношения в широком 
спектре областей. Если это так, то не-
давние высказывания Эммануэля Ма-
крона во время визита в КНР и по-
сле него не случайность или оговорка, 
а отражение серьёзных противоречий 
внутри ЕС. Французский лидер, в част-
ности, заявил, что Европа не должна 
становиться «вассалом» и ей стоит из-
бегать вовлечения в любой конфликт 
между США и Китаем из-за Тайваня.

То, что Берлин и Брюссель поспе-
шили одёрнуть Макрона, может сви-
детельствовать не о допущенной 
им оплошности или позиции, которую 
никто больше не разделяет (что было 
бы странно с учётом того, что за ним 
повсюду следовала председатель ЕК), 
а о том, что он раскрыл секрет, до поры 
скрываемый руководством ЕС.

В этом случае информационные 
вбросы могут рассматриваться как са-
мое начало артиллерийской подго-
товки к оказанию реального давления 
на ЕС со стороны американцев. Мо-
жет быть, до сих пор Вашингтон к нему 
прибегать не собирался: страны ЕС 
и так зависят от них. В том, что каса-
ется разрыва с РФ, государства-чле-
ны проявили полную солидарность 
с США, а во многих случаях в 2022 году 
даже работали на опережение. Но сей-
час американцы не хотели бы риско-
вать. Китай — их регион. Европейцы да-
леко. Вашингтону важно обезопасить 
тылы. В пользу данной версии гово-
рит то, что ЕС действительно конфликт 
с Китаем никак не нужен. Разрыв отно-
шений с Пекином, санкционная война 
обрушат европейскую экономику.

Но в пользу первой версии большое 
количество фактов. Во-первых, амери-

канцы ведут переговоры, касающиеся 
санкционной проблематики, с союзни-
ками по большому количеству треков. 
То, что в их повестке санкции против 
КНР, вряд ли разумно исключать. Во-
вторых, американцами прорабатыва-
ются варианты действий на тот случай, 
если Китай будет оказывать России бо-
лее существенную материальную под-
держку.

В-третьих, против Китая уже вве-
дены и первичные, и вторичные санк-
ции. Ещё давно, начиная со «списка 
Магнитского», различные властные 
структуры США получили карт-бланш 
на их использование в отношении всех 
стран, нарушающих права человека. 
В США Китаю, как известно, инкрими-
нируют притеснения уйгуров. Напри-
мер, в этой связи администрация Бай-
дена рассматривает введение санкций 
против китайской технологической 
группы Hikvision — производителя ка-
мер наблюдений, которого США хо-
тят привлечь к ответственности за со-
действие в нарушении прав человека. 
В случае если рассматриваемые меры 
будут приняты, последствия затронут 
более 180 стран, остающихся рынками 
для компании. Это будет первый слу-
чай ввода ограничений против круп-
ной промышленной группы.

В-четвёртых, на тайваньском тре-
ке американцы целенаправленно про-
воцируют Китай. Здесь и оговорки 
о возможной защите американца-
ми Тайваня, поставки острову всё бо-
лее современных систем вооруже-
ний, посещение Тайбэя уже не только 
американскими официальными лица-
ми, но и лидерами европейских стран. 
Для КНР все эти действия равносиль-
ны вмешательству во внутренние дела 
и нарушению его территориальной це-
лостности.

Большое количество аргумен-
тов в пользу данной версии наводит 
на мысль о том, что нынешний виток 
санкционной войны с Россией направ-
лен не столько против Москвы. Он пре-
следует другие цели. США и ЕС по-
этапно переносят центр тяжести 
на контроль за соблюдением первич-
ных и вторичных санкций, чтобы взор-
вать БРИКС, ШОС и другие структуры 
незападного мира изнутри.
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от дислокации тех подразделений, ко-
торыми они командуют: обстановка 
требует того, чтобы они были на ме-
сте, — сказал он.

Президент заметил: территории 
двух регионов выглядят очень чисты-
ми и аккуратными, а значит, там живут 
дисциплинированные люди. Однако 
им нужно помогать. В частности, до-
ходы в новых субъектах скромные. Это, 
по мнению главы государства, видно 
по «стареньким авто». Вместе с тем 
цены выше ростовских. На этом фоне 
Владимир Путин призвал Марата Хус-
нуллина и премьера Михаила Мишу-
стина решить этот дисбаланс.

�� БУЙСТВО ПРИРОДЫ

Во время совещания также затраги-
валась тема природных катаклизмов. 
В частности, глава МЧС Александр Ку-
ренков рассказал, что площадь лесных 
пожаров в 2023-м по сравнению с про-
шлым годом увеличилась более чем 
в три раза. Свыше 88% пройденных ог-
нём территорий приходится на ДФО.

Сложнее всего обстоят дела в Ев-
рейской автономной области и Буря-
тии. Так, в ЕАО площадь, пройденная ог-
нём, составляет более 118 тыс. га — это 
«почти в 40 раз превышает показатели 
прошлого года», подчеркнул министр.

Сейчас оснащённость техникой 
для борьбы с лесными пожарами со-
ставляет 93,4%, сообщил на совеща-
нии руководитель Рослесхоза Иван 
Советников. В беседе с «Известиями» 
он заметил: впереди майские празд-
ники, а значит, повысится риск но-
вых пожаров, поскольку в этот пери-
од граждане традиционно выезжают 
на природу, убирают дачные участки 
и жарят шашлыки.

— Главам регионов необходимо взять 
на личный контроль прохождение ве-
сеннего лесопожарного периода, осо-
бенно в части выжигания травы, ланд-
шафтных пожаров и неосторожного 
обращения с огнём, — заявил он.

Александр Куренков также обратил 
внимание на паводки. В 49 субъектах 
уже подтоплено 390 жилых и 39 дач-
ных домов.

— В настоящее время пик весеннего 
половодья смещается на север страны. 
Традиционно ожидаем тяжёлую ситуа-
цию на реках Сибирского и Северо-За-
падного федеральных округов, — пред-
упредил глава МЧС.

Президент поинтересовался, как 
обстоят дела с вулканом Шивелуч 
на Камчатке. 11 апреля в результате 
извержения выпало много пепла. Гу-
бернатор региона Владимир Солодов 
рассказал, что, скорее всего, придётся 
обратиться за помощью к правитель-
ству. По его словам, на земле остаёт-
ся большой объём пепла — примерно 
10–20 см. Такого не было в этом райо-
не 60 лет, поэтому нужна помощь в во-
просах дополнительного диспансерно-
го наблюдения людей из групп риска 
и детского оздоровления.

— За ситуацией следим, если допол-
нительно что-то нужно, мы, конечно, 
поможем, — пообещала вице-премьер 
Татьяна Голикова.

Ещё один острый вопрос — обеспе-
чение регионов газом.

— У нас средний уровень газифика-
ции в стране к следующему, 2024 году 
должен достичь 74,7%, да? — спросил 
президент вице-премьера Алексан-
дра Новака.

Зампред правительства заметил: 
на 1 января 2023-го этот показатель до-
стиг 73%. Глава государства призвал 
напряжённо работать, чтобы реали-
зовать намеченные планы.

На совещании затрагивался и во-
прос продовольствия. Министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Патрушев 
сообщил, что Россия в этом году мо-
жет собрать 123 млн т зерна, в том чис-
ле 78 млн т пшеницы. По его словам, это 
позволит полностью обеспечить на-
циональную продовольственную без-
опасность и продолжить поставки про-
дукции зарубежным партнёрам.

тайско-российских отношений. А кро-
ме того, твёрдую решимость усиления 
стратегического взаимодействия воо-
ружённых сил Китая и России.

— Как известно, на Тайване скоро вы-
боры. И Китай очень боится вмешатель-
ства США во внутренние дела Тайваня 
и в выборы, — рассказала «Известиям» 
завкафедрой управления и социальных 
технологий Северо-Западного институ-
та РАНХиГС Инна Ветренко. — Уже сей-
час известно, что один из кандидатов 
является лояльным правительству КНР 
и выступает за целостность китайской 
государственности. И, для того чтобы 
показать, что у Китая есть очень подго-
товленные в военном плане союзники, 
китайцы обратили на эти учения осо-
бое внимание. Это посыл США и НАТО, 
что в регионе складывается конфигу-
рация взаимодействия между двумя 
странами. Не знаю, насколько визит ми-
нистра обороны КНР в Россию именно 
во время учений неслучаен. Возможно, 
это сделано специально, чтобы придать 
синергетический эффект этим инфор-
мационным поводам.

В постсоветское время Тихоокеан-
ский флот длительное время не полу-
чал новых кораблей и систем вооруже-
ний. Однако в последние годы Москва 
уделяет внимание этому направлению 
и укрепляет оборону Камчатки.

Сегодня там базируются две дивизии 
подводных лодок. В 25-ю входят ракет-
ные подводные крейсеры с межконти-
нентальными баллистическими раке-
тами. В 10-ю — многоцелевые подводные 
лодки с крылатыми ракетами и торпе-
дами. На сегодняшний день на полуо-
строве несут службу четыре новейших 
стратегических ракетоносца проекта 
«Борей»: «Александр Невский», «Влади-
мир Мономах», «Князь Олег» и принятый 
накануне 2023 года в состав ВМФ «Гене-
ралиссимус Суворов».

Осенью прошлого года на ТОФ при-
была ударная подводная лодка проекта 
885М «Новосибирск». Она стала первым 
современным ударным подводным ко-

раблём на Камчатке за последнюю чет-
верть века. В феврале «Известия» со-
общали, что на Камчатке планируется 
сформировать новую дивизию подво-
дных лодок. На её вооружение посту-
пят две субмарины — «Белгород» и «Ха-
баровск», а также судно обеспечения. 
Строительство береговой инфраструк-
туры для кораблей уже завершается.

Основу наземной группировки 
на полуострове составляет 40-я отдель-
ная бригада морской пехоты. Она счи-
тается наследницей 22-й стрелковой 
дивизии знаменитого комдива Крас-
ной армии Василия Чапаева. Кроме того, 
в регионе расположен 50-й отдельный 
полк береговой обороны. Также за обо-
рону побережья отвечает 520-я отдель-
ная береговая ракетно-артиллерийская 
бригада, на вооружении которой стоят 
ракетные комплексы «Бастион» и «Бал».

От ударов с воздуха места базирова-
ния подводных стратегических раке-
тоносцев защищает интегрированная 
система управления противовоздуш-
ной обороны. Она в режиме реально-
го времени отслеживает любые цели — 
гиперзвуковые летательные аппараты, 
крылатые ракеты, дроны и т.д., после 
чего распределяет цели между огне-
выми средствами.

Авиационную компоненту камчат-
ской обороны представляет 317-й сме-
шанный авиационный полк. Он имеет 
особую, не похожую на другие авиа-
части структуру. В состав полка вхо-
дят истребительная эскадрилья МиГ-
31 и МиГ-31БМ; смешанная эскадрилья 
с противолодочными самолётами Ил-
38Н и Ил-38, транспортными самолё-
тами Ан-12 и Ан-26; две вертолётные 
эскадрильи с Ми-8АМТШ, Ми-8, Ка-
27 и Ка-29; а также эскадрилья беспи-
лотной авиации с БПЛА «Орлан-10».

Задачи полка — противовоздушная 
оборона северо-восточных рубежей 
России, проведение противолодочных 
операций, в частности при создании за-
щищённого бастиона в Охотском море, 
а также поддержка действий берего-

вых войск на удалённых арктических 
территориях.

Два года назад на полуострове нача-
лась модернизация военной части аэро-
дрома Елизово под Петропавловском-
Камчатским. План предусматривает 
возведение специальных бетонных 
укрытий для авиатехники, обновление 
системы связи, навигации и посадки.

Организационно силы на Камчат-
ке разделены между Объединённым 
командованием войск и сил на севе-
ро-востоке и командованием подво-
дных сил.

— Полуостров достаточно непло-
хо укреплён и защищён, — рассказал 
«Известиям» военный историк Дмитрий 
Болтенков. — Там развёрнуты и разные 
подводные лодки, включая новые. Ак-
тивно развивается авиационная часть, 
приходят модернизированные самолё-
ты МиГ-31БМ. Хватает ракетных ком-
плексов «Бал» и «Бастион». Укрепляют-
ся сухопутные части. И корабли новые 
приходят.

Внезапная проверка боеготовно-
сти сил Тихоокеанского флота нача-
лась утром 14 апреля. Боевые корабли 
и суда обеспечения ТОФ вышли из мест 
базирования и приступили к развёрты-
ванию в назначенных районах Японско-
го, Охотского и Берингова морей. Они 
выполняли учебно-боевые задачи в со-
ставе ударных, противолодочных удар-
ных и минно-тральных групп, а также 
отрядов десантных кораблей.

15 апреля экипажи двух МиГ-31БМ, 
вылетевших в аэродром Елизово 
на Камчатке, отработали перехват ус-
ловного противника, пытавшегося на-
рушить воздушное пространство РФ. 
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Объектный факт
Выявлены злоупотребления с сертификатами на жильё

Наталья Ильина, Мария Перевощикова

Ф инразведка предупредила риелто-
ров о рисках злоупотреблений с ис-

пользованием жилищных сертификатов, 
узнали «Известия». Схема стала распро-
страняться с конца 2022 года. Среди при-
знаков подозрительных сделок — стои-
мость квартиры заметно ниже номинала 
документа, а покупатель не интересует-
ся расположением жилья. Риелторы по-
яснили: после приобретения объект сра-
зу же перепродаётся, а человек остаётся 
при деньгах. Пострадать может продавец 
недвижимости, который оказывается со-
участником недобросовестных действий.

Риелторы в конце 2022-го — нача-
ле 2023 года выявили признаки злоу-
потреблений со стороны их клиентов 
при использовании жилищных серти-
фикатов, о чём они сообщили в Росфин-
мониторинг, рассказали «Известиям» 
в службе. Там обобщили полученные 
данные и подготовили сообщение, что-
бы ИП и организации, которые оказы-
вают посреднические услуги на рынке 
недвижимости, могли определять по-
дозрительные операции, подчеркнули 
в финразведке. «Известия» ознакоми-
лись с письмом службы.

В нём говорится, что жилищные сер-
тификаты стали применяться не для 
приобретения недвижимости с целью 
проживания в ней, а для получения де-
нежного эквивалента. Как отмечается 
в сообщении Росфинмониторинга, для 
выявления таких операций риелторам 
следует обращать особое внимание 
на следующие ситуации:

— приобретение жилья на минималь-
ный период владения и планируемая по-
следующая срочная его продажа;

— покупка недвижимости, фактиче-
ская рыночная стоимость которой су-
щественно ниже номинала жилищно-
го сертификата;

— отсутствие интереса у держателя 
документа к состоянию и местоположе-
нию приобретаемого объекта.

Впрочем, сейчас системного харак-
тера проявления схемы, описанной в ин-
формационном письме, не наблюдает-
ся, подчеркнули в Росфинмониторинге.

В риелторских агентствах знают 
о рисках злоупотреблений. Схема пред-

полагает покупку ветхих домов по завы-
шенной стоимости, рассказала «Извес-
тиям» директор по развитию компании 
«Метриум» Наталья Сазонова. Недобро-
совестные специалисты находят подхо-
дящие объекты, договариваются с соб-
ственниками о предстоящей махинации 
и выносят ложную экспертную оценку.

— В результате граждане получают 
для сделки крупную сумму, указанную 
вступившими с ними в сговор специа-
листами. Затем они переводят продавцу 
средства, величина которых превыша-
ет рыночную стоимость неликвидного 
жилья, но всё равно заметно уступает 
полному размеру сертификата. Так эти 
люди, по сути, получают от государства 
деньги для нецелевого использования, — 
пояснила Наталья Сазонова.

По её словам, льготники, которые за-
конно купили жильё, потратив на него 
всю указанную сумму, имеют полное 
право немедленно выставить его на про-
дажу. Власти не накладывают на них 
обязательства прожить определённое 
время в приобретённых по сертифика-
ту домах и квартирах.

Другой вариант махинации — одно-
временная покупка сразу нескольких 
объектов недвижимости с использова-
нием одного и того же сертификата для 
быстрой перепродажи в будущем, до-
бавил замруководителя юридического 
департамента федеральной компании 
«Этажи» Сергей Чужаков. В итоге мошен-
ник приобретает жильё по цене ниже но-
минала, а продаёт по рыночной.

По словам Сергея Чужакова, в компа-
нии был единственный подобный слу-
чай, но схему удалось выявить на этапе 
предварительного договора.

«Известия» направили запросы в Мин-
строй и Фонд развития территорий.

В ЦБ также знают о возможных зло-
употреблениях при реализации госу-
дарственных жилищных программ 
для определённых категорий граждан. 
В Банке России уточнили: если органи-
зации или индивидуальные предпри-
ниматели — посредники проводят по-
дозрительные операции, то такие риски 
учитываются в платформе «Знай своего 
клиента». Затем кредитные организации 
могут их использовать для отслежива-
ния и приостановки транзакций.

«Известия» направили запрос в круп-
нейшие российские финорганизации 
о том, знают ли они о подобных схемах. 
Ответ дали только в банке «Зенит». Там 
сообщили, что не фиксировали таких 
случаев обналичивания. Однако они 
учитывают риски, приведённые Росфин-
мониторингом, и проводят необходимые 
мероприятия в части анализа денежных 
средств по сделкам с недвижимостью.

Мошеннические схемы с жилищны-
ми сертификатами несут риски в том 
числе для продавцов недвижимости, 
пояснила руководитель департамента 
городской недвижимости «НДВ Супер-
маркет недвижимости» Елена Мищенко. 
Они становятся соучастниками престу-
пления и несут всю полноту ответствен-
ности наравне с покупателем.

Также риски есть в случае, если че-
ловек пытается купить сразу несколь-
ко объектов на один сертификат — при 
выявлении злоупотребления продавцу 
просто не перечислят средства, добавил 
Сергей Чужаков из «Этажей».

Для противодействия таким прак-
тикам уже приняты меры. В частно-
сти, обязательное условие для полу-
чения средств — регистрация права 
собственности, напомнила адвокат КА 
Pen & Paper Алёна Гришкова. Кроме того, 
существует требование уплатить налог 
при перепродаже недвижимости (если 
объект был в собственности менее трёх 
лет).

Общество

Не всем понятно
Существует ли угроза для русского языка в Центральной Азии

Валентин Логинов 

Р усский язык остаётся распростра-
нённым в Центральной Азии — его 

понимают или используют от 40% на-
селения (в Туркмении) до 90% (в Казах-
стане), рассказали в Россотрудниче-
стве. Однако политика местных властей 
приводит к постепенному сокращению 
сфер его применения. В Казахстане идёт 
обсуждение новой концепции языко-
вой политики, в Бишкеке предлагают 
госслужащим выучить киргизский под 
угрозой увольнения. Как обстоят дела 
с использованием русского в регионе 
и сохраняется ли у местных жителей мо-
тивация к его изучению — в материале 
«Известий».

�� ПРОЧНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Самой русскоговорящей страной 
Центральной Азии остаётся Казах-
стан — здесь около 90% жителей зна-
ют русский язык, при этом родным его 
считает 20% населения. Государство, 
где наименее распространён русский, — 
Туркмения, где эти показатели состав-
ляют 40 и 12% соответственно. Такие 
данные «Известиям» привели в Россо-
трудничестве.

Средние показатели демонстриру-
ют Киргизия (около 44% знающих язык; 
5% считают его родным), Узбекистан 
(около 50%; 2,7%) и Таджикистан (око-
ло 55%; 0,3%).

Казахстан лидирует и по численно-
сти наших соотечественников, про-
живающих в странах Центральной 
Азии, — около 5 млн человек. Далее 
следуют Узбекистан (1 млн), Киргизия 
(373 тыс.), Туркмения (300 тыс.) и Тад-
жикистан (88,1 тыс.).

При этом около 3,6 тыс. русскоязыч-
ных школ работает в Казахстане, более 
1000 — в Узбекистане, 751 — в Киргизии, 
более 200 — в Таджикистане и лишь 71 — 
в Туркмении.

— Положение русского языка в стра-
нах Центральной Азии сегодня уверен-
ное, и мы видим рост интереса к его из-
учению у граждан государств этого 
региона — как у молодёжи, так и у людей 
более старшего возраста. Кто-то учит 
русский, чтобы затем получить высшее 
образование в России, кто-то — чтобы 
работать, развивать торгово-экономи-
ческие отношения, бизнес. То есть мо-
тивация изучения разная, и наша зада-
ча — расширять этот перечень, — сказал 
«Известиям» замруководителя Россо-
трудничества Павел Шевцов.

В то же время в регионе проходят 
процессы, которые в конечном итоге 
могут привести к сокращению сфер 
применения русского языка.

�� НОВЫЙ ПОДХОД

В Казахстане в настоящее время обсуж-
дают концепцию развития языковой 
политики на 2023–2029 годы. Документ 
должен будет сформировать условия 
для повышения уровня использования 
казахского языка. Одной из ключевых 
проблем, которую обозначают авто-
ры концепции из министерства нау ки 
и высшего образования, стал тот факт, 
что «общественные отношения в Ка-

захстане ведутся преимущественно 
на русском языке».

Доля документооборота на казах-
ском в 2022-м достигла 96,5%, однако 
местные чиновники недовольны тем 
фактом, что основным языком в дело-
производстве, по сути, остаётся рус-
ский. То есть документы сначала гото-
вятся на нём и лишь потом переводятся 
на казахский. Такая же проблема — в за-
конотворческой сфере.

При этом утверждать, что граж-
дане Казахстана не знают государ-
ственный язык, неверно. В частности, 
в 2022-м доля людей, владеющих казах-
ским, достигла 92%. По переписи насе-
ления 2021 года 13,7 млн человек (80% 
населения в возрасте от пяти лет и стар-
ше) владеют государственным языком, 
но в повседневной жизни им пользуют-
ся только 8,4 млн человек (49,3%).

Продолжается и обсуждение пере-
хода казахского языка на латиницу. Уже 
разработан проект алфавита из 31 буквы, 
который соответствует принципам об-
щего тюркского алфавита, предложен-
ного Стамбульским международным 
симпозиумом по разработке унифициро-
ванного алфавита для тюркских языков.

Отдельно обращается внимание 
на применение казахского языка на гос-
службе. В частности, согласно новой 
концепции, предлагается оценивать 
эффективность работы госслужащих 
по их умению составлять документы 
на госязыке.

— Русскому языку ничего не угрожа-
ет. Мы свободно и спокойно общаемся 
на казахском и на русском. Сегодня ка-
захское население превышает 70% от об-
щего числа населения. Мы лишь стре-
мимся к тому, чтобы в государственных 
органах, других учреждениях — объек-
тах торговли, общепита — люди могли 
получить обслуживание на своём род-
ном языке. При этом параллельно идёт 
использование русского языка — никто 
не запрещает гражданам обращаться 
на русском, — пояснил «Известиям» де-
путат мажилиса (нижняя палата парла-
мента) Азат Перуашев.

При этом в настоящее время не все 
государственные служащие или со-
трудники общепита владеют государ-
ственным языком, признал он.

Документ также ставит перед собой 
задачу увеличить долю населения, вла-
деющего тремя языками одновремен-
но (казахским, русским и английским) — 
с 29% сейчас до 32% к 2029 году.

�� ПЕРЕВЕДИТЕ НА КИРГИЗСКИЙ

Другая страна, которая приковыва-
ет к себе внимание последние годы 
в вопросах языковой политики,  — 
Киргизия. В конституции этой страны 
киргизский язык имеет статус государ-
ственного, а русский — официального, 
что легализует его использование в об-
щественной сфере.

Однако сейчас рассматривает-
ся закон, согласно которому всем 
бюджетникам под угрозой уволь-
нения придётся выучить киргиз-
ский. При этом в прежнем законе 
от 2004 года присутствует формули-
ровка: «Не допускается ущемление 
прав и свобод граждан по признаку 
незнания государственного или офи-
циального языка». В новой редакции 
она отсутствует.

Существенно расширяется перечень 
должностных лиц и чиновников, кото-
рые будут обязаны владеть киргизским 
и применять его в работе. В новый спи-
сок попадут госслужащие, военные, су-
дьи, юристы, педагоги, учёные, меди-
ки, журналисты. Официальный язык 
(то есть русский) будет использовать-
ся только «при необходимости».

Ещё в конце 2021-го посол России 
в республике Николай Удовиченко за-
метил: «Есть опасения, что принятие 
действующей редакции законопроек-
та приведёт к сокращению сферы ис-
пользования русского языка».

19 апреля 2023 года в парламенте 
Киргизии заговорили о необходимо-
сти перехода письменности с кирил-
лицы на латиницу.

— Наши исконно киргизские слова 
на кириллице пишутся неправильно... 
Чтобы сохранить наш язык, надо перей-
ти на латиницу, — заявил депутат Эмиль 
Токтошев.

Глава комиссии по госязыку Кир-
гизии Каныбек Осмоналиев допустил 
принятие такого решения.

Остальные государства Централь-
ной Азии  — Узбекистан, Таджики-
стан и Туркмения — редко дают пово-
ды обсуждать их языковую политику. 
Один из немногих примеров, ког-
да граждан страны призывали отка-
заться от использования русского, 
произошёл в 2021-м в узбекском Чир-
чике в Ташкентской области — там 
в общественных местах появились та-
блички, призывающие говорить на уз-
бекском.

Несколько особняком стоит Тур-
кмения. В силу своей информационной 
закрытости точных сведений о положе-
нии дел внутри республики в открытом 
доступе нет. Однако оппозиционные 
туркменские СМИ, функционирующие 
из-за рубежа, пишут: в стране идёт со-
кращение русскоязычных школ. Тем 
не менее президент Сердар Бердыму-
хамедов ранее предложил создать со-
вместный российско-туркменский 
университет.

 

Сквозь поколения 

В России 19 апреля прошёл День единых действий в па-
мять о геноциде советского народа в годы Великой 

Отечественной войны.  
 

  День единых действий приурочен к изданию 19 апреля 
1943 года указа Президиума Верховного Совета СССР № 39 
«О мерах наказания для немецко-фашистских злодеев, ви-
новных в убийствах и истязаниях советского гражданского 
населения и пленных красноармейцев». Этот документ зало-
жил основу для последующей подготовки судебного про-
цесса над гитлеровскими военными преступниками. 
 

  17 апреля школьный урок «Разговоры о важном» был по-
свящён памяти жертв геноцида. Его провёл историк пра-
ва, автор книги «Нюрнбергский процесс» Александр Звя-
гинцев. «Почему это главный процесс человечества? Потому 
что впервые за всю историю цивилизации состоялся суд 
над агрессором. Наша страна... требовала международно-
го суда, справедливого, основанного на законе, на твёрдых 
принципах гуманитарного понимания того, что такое хоро-
шо и что такое плохо», — рассказал он.  
 

  Министр просвещения РФ Сергей Кравцов 19 апреля 
принял участие в церемонии возложения цветов к Вечному 

огню мемориала жертвам фашизма «Концлагерь “Красный”» 
в Симферополе. «Сегодня, проводя специальную военную 
операцию, мы прежде всего боремся с нацизмом», — сказал 
Кравцов. 
 

  Российское историческое общество (РИО) совмест-
но с Музеем Победы организовало выставочный проект 
«Обыкновенный нацизм». На выставках во всех федераль-
ных округах представлены экспонаты, собранные в зоне 
проведения СВО. Они свидетельствуют о трагедии мирно-
го русскоязычного населения, отметил врио председателя 
правления РИО Руслан Гагкуев. 
 

  На площадке Общественной палаты РФ прошёл пресс-
брифинг. Председатель комиссии ОП по делам молодёжи, 
развитию добровольчества и патриотическому воспитанию 
Елена Родионова представила архивный документ, проли-
вающий свет на зверскую расправу фашистов над детьми 
в Воронежской области в годы ВОВ.  
 

  В этом году акция проходит по всей стране в третий 
раз. Проект «Без срока давности», с которого началась 
история акции, инициирован Поисковым движением 
России.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ягодки — опять
В клубнике нашли 20-кратное превышение антибиотиков

A — В настоящее время мак-
симально допустимые 

уровни остаточного содержания ан-
тибиотиков в продукции растение-
водства не установлены. В связи 
с этим принято решение провести 
мониторинг выращиваемых в Рос-
сии и импортируемых плодовых, ягод 
и грибов на остаточное содержание 
антибиотиков, — сообщили в пресс-
службе ведомства.

Там уточнили: полученные ре-
зультаты могут стать основой для 
совершенствования нормативной 
базы, а также научных работ по со-
действию развитию экологическо-
го земледелия.

— В настоящее время Россельхоз-
надзор не уполномочен запретить 
ввоз таких товаров и принять меры 
в отношении иностранных сельхоз-
товаропроизводителей, нарушаю-
щих российские требования. Ско-
ропортящаяся продукция, в первую 
очередь ягоды, помимо пестицидов 
может обрабатываться антибиоти-
ками для лучшей сохранности при 
транспортировке. Допустимые уров-
ни содержания таких веществ в рас-
тительной продукции законодатель-
но не регламентируются, — пояснили 
в Россельхознадзоре.

Там добавили: в большинстве 
стран, включая Россию и государ-
ства — члены ЕАЭС, запрещено ис-
пользование в растениеводстве анти-
биотиков медицинского назначения.

— Бесконтрольное применение ле-
карственных средств способно при-
водить к их накоплению в организме 
человека, что может вызвать пище-
вые аллергии разной степени тяже-
сти и способствовать вырабатыва-
нию устойчивости (резистентности) 
бактерий к антибиотикам. Это одна 
из серьёзнейших проблем человече-
ства, из-за которой многие заболе-
вания стало практически нечем ле-
чить, — отметили там.

«Известия» также направили за-
просы в Роспотребнадзор и Роска-
чество.

Для увеличения срока хранения 
плодов их помещают в холодную воду 
с добавлением антибиотиков и вы-

держивают определённое время в за-
висимости от вида и их размеров. Как 
отмечают эксперты, самостоятель-
но узнать об этом покупателю невоз-
можно, однако без препаратов срок 
хранения ягод резко сокращается.

В Госдуме тоже считают, что сфе-
ра нуждается в дополнительном за-
конодательном регулировании.

— Действительно, у Россельхознад-
зора сегодня нет полномочий по изъ-
ятию из продажи такой продукции. 
В 2011 году горе-либералы убрали кон-
троль над пестицидами и агрохимика-
тами, которые на самом деле ядохими-
каты. А пестициды — это вообще яды 
для убийства насекомых и вредителей, 
то есть особо опасные вещества, — по-
яснил член комитета ГД по аграрным 
вопросам Сергей Лисовский.

По его словам, потребовалось бо-
лее 12 лет, чтобы вернуться к вопро-
су о восстановлении контроля над 
их перемещением, производством 
и применением.

— За использованием этих веществ 
в растениеводстве стоят огромные 
концерны — мощное лобби, которое 
в связи с санкциями в РФ ослабло, 
хотя ещё не до конца. Именно поэто-
му сложилась такая ситуация, — по-
яснил депутат.

Госдума уже приняла ряд попра-
вок совместно с Минсельхозом и Рос-
сельхозом и будет вести эту работу 
дальше, заверил парламентарий.

— Мало того что этими вещества-
ми обработана продукция, их также 
можно обнаружить на российских 
полях. Как следствие гибель живот-
ных и птиц, в том числе и красно -
книжных, — это результат отсутствия 
контроля, — пояснил политик.

Представители бизнеса использо-
вание антибиотиков в своей продук-
ции отрицают.

— В первый раз от вас слышу та-
кую информацию, ничего об этом 
не знаю, — сообщил фермер Юрий 
Ильченко, который занимается вы-
ращиванием клубники.

В ООО «Агрокультура Групп», спе-
циализирующемся на непрерывном 
разведении овощных культур в за-
крытом грунте, признают пробле-

Жилищные сертификаты  — 
именные свидетельства, выда-
ваемые государством на покуп-
ку квартир и домов некоторым 
категориям льготников. Напри-
мер, малочисленным народам 
Крайнего Севера, ликвидаторам 
катастрофы на Чернобыльской 
АЭС, жителям новых регионов. 
На льготу могут рассчитывать, 
в частности, нуждающиеся, 
не имеющие жилья, люди, ко-
торые проживают в аварийных 
домах, а также в квартирах экс-
тремально низкой площади.

Справка «Известий»
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Затянули паспорта
Россияне решили сэкономить на майских турах

Анастасия Платонова 

С редний чек за отдых на самых по
пулярных майских направлениях — 

в Турции, Египте, ОАЭ и России — сни
зился по сравнению с прошлым годом 
на 4–20%, рассказали «Известиям» тур
операторы. Зато за полёты в даль
ние азиатские страны туристы платят 
в полтора раза больше, чем в 2022м. 
О том, сколько россияне готовы потра
тить на майские праздники, есть ли ещё 
шанс сэкономить на таком туре и какие 
направления стали самыми популяр
ными в России и за рубежом, — в нашем 
материале.

Средний чек за отдых в майские 
праздники на некоторых направлени-
ях оказался ниже, чем в прошлом году, 
рассказали «Известиям» туроператоры. 
Так, на поездки в Турцию тратят на 4% 
меньше, чем в 2022-м, в ОАЭ — на 17%, 
а в России — на 20%, сообщили в пресс-
службе туроператора Anex Tour.

— В целом отдых за границей обхо-
дится дешевле, если на направлении 
есть доступная авиаперевозка. То есть 
чем больше рейсов, тем лучше, — по-
яснили там. — Что касается России, 
то в этом году у нас нет туристиче-
ского кешбэка, из-за которого годом 
ранее были немного завышены цены. 
Возможно, с этим связано падение 
среднего чека.

У «Интуриста» средний чек на туры 
по России на майские праздники год 
к году тоже снизился — на 16%: почти 
с 36 до 30 тыс. рублей за двоих.

Этой весной по сравнению с про-
шлым годом выросло количество авиа-
рейсов в Египет, рассказали «Извести-
ям» в туристическом сервисе «Слетать.
ру». Благодаря этому средний чек 
на этом направлении на длинные вы-
ходные снизился на 6%. Небольшое 
снижение заметили и в «Интуристе»: 
«на пару процентов».

— Средний чек на этом направле-
нии с заездом в майские праздни-
ки — 208,5 тыс. рублей, минимальный — 
132,5 тыс. за недельный отдых на двоих 
в четырёхзвёздочном отеле по про-
грамме «всё включено», — рассказали 
в «Слетать.ру».

Желающие отдохнуть в ОАЭ 
в этом году тратят порядка 232 тыс. руб-
лей — столько же, сколько и в прошлом, 
добавили в сервисе. На этом направле-
нии расширили авиаперевозку, а к лету 
добавится ещё много рейсов, что при-
ведёт к снижению цен, полагают экс-
перты.

При этом значительно вырос сред-
ний чек за майское путешествие 
на Мальдивы — на 53%, до 386 тыс. руб-
лей. А за отдых на Шри-Ланке россия-

не заплатили на 55% больше — 240 тыс., 
отметили в «Слетать.ру».

Самым востребованным у россиян 
направлением для отдыха в майские 
праздники традиционно стала Тур-
ция, сообщили все опрошенные тур-
операторы. Следом за ней — Египет, 
ОАЭ, страны Юго-Восточной Азии 
и ближнего зарубежья.

— Из интересных тенденций это-
го года — рост спроса на развивающи-
еся пляжные направления Ближнего 
Востока, такие как Оман, Катар и Бах-
рейн, — отметили в «Интуристе».

Кроме того, в отличие от мая про-
шлого года, российским туристам 
на прямых рейсах стали доступны ази-
атские и карибские направления — Таи-
ланд, Шри-Ланка и Куба, что подстегну-
ло спрос, полагают там.

Из стран ближнего зарубежья в топе 
у туристов Абхазия, Армения, Казах-
стан и Узбекистан.

Средний чек за отдых в Турции ока-
зался примерно на уровне прошло-

го года и составил 143 тыс. рублей, со-
общили в «Слетать.ру» и «Интуристе». 
В этой стране россияне преимуще-
ственно выбирали такие курорты, как 
Аланья, Анталья, Сиде и Кемер.

Шансов купить дешёвый тур 
на майские выходные у туристов 
осталось немного. Минимальная сто-
имость недельного путешествия в Тур-
цию, если покупать сейчас, — 60–80 тыс. 
рублей за двоих с размещением в че-
тырёхзвёздочном отеле «всё включе-
но», рассказали туроператоры. Таких 
предложений осталось очень мало, от-
метили в Anex Tour.

Значительно сэкономить можно, 
если отправиться на выходные в са-
мостоятельное путешествие по Рос-
сии и ближнему зарубежью. Дешевле 
всего россиянам обойдутся авиаби-
леты в Вологду, Петрозаводск, Псков, 
Москву и Мурманск — в 5–7,3 тыс. 
рублей в одну сторону, рассказали 
«Известиям» в туристическом серви-
се OneTwoTrip.

Если вылетать из Москвы, то самые 
дешёвые билеты — в Санкт-Петербург, 
Саратов и Нижний Новгород — в преде-
лах 5 тыс. рублей в одну сторону, доба-
вили в сервисе «Туту.ру».

Из направлений ближнего зарубе-
жья самыми доступными на майские 
праздники для самостоятельных тури-
стов стали Минск, таджикский город 
Бохтар, армянский Гюмри, киргизский 
Ош и узбекская Бухара, рассказали 
в OneTwoTrip. Полёт в одну сторону 
обойдется в 7–12,5 тыс. рублей.

Средний чек за перелёт в страны 
ближнего зарубежья год к году не из-
менился и составил 29,7 тыс., замети-
ли в «Туту.ру». В то же время на рейсы 
в дальнее зарубежье за год он снизил-
ся на 11%, до 56,7 тыс. рублей, а в Евро-
пу — вырос на 25%, до 82 тыс.

Площадь в квадрате
В миллионниках хотят удвоить лимит кредита по семейной ипотеке

Мария Перевощикова

В Госдуме предлагают увеличить 
вдвое максимальную сумму кре

дита по семейной ипотеке под 6% в го
родахмиллионниках — до 12 млн руб
лей. Обращение в Минстрой направил 
профильный комитет ГД. Сегодня в Мо
скве, СанктПетербурге, Московской 
и Ленинградской областях лимит со
ставляет 12 млн рублей, в остальных ре
гионах — 6 млн. Этой суммы зачастую 
не хватает на покупку квартиры, ведь 
за последний год цены на новострой
ки в крупных городах заметно вырос
ли, говорят участники рынка. Мера даст 
людям больше возможностей для по
купки более просторного жилья, счи
тают эксперты.

Минстрою предложили увеличить 
вдвое максимальную сумму кредита 
по семейной ипотеке в городах-милли-
онниках — с сегодняшних 6 млн рублей 
до 12 млн. Обращение в министерство 
направлено за подписью председате-
ля комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Сергея Пахомова. С копией до-
кумента ознакомились «Известия».

Редакция направила запрос в ве-
домство.

Меры господдержки в виде ипо-
теки для семей с детьми заработали 
в 2017 году. Но максимальный лимит 
в 12 млн рублей сегодня действует 

только в Москве, Санкт-Петербурге, 
Московской и Ленинградской обла-
стях, тогда как стоимость недвижи-
мости в регионах с тех пор значитель-
но выросла.

— В городах-миллионниках семьи 
с детьми уже не могут уложиться 
в установленную сумму ипотечного 
кредита в размере 6 млн рублей, — по-
яснил актуальность инициативы член 
комитета по строительству и ЖКХ 
от «Единой России» Сергей Колунов.

По его словам, только за послед-
ний год стоимость квадратного метра 
жилья в миллионниках выросла более 
чем на 15%. В отдельных городах увели-
чение стоимости составило более 20%. 
Например, в Казани — 28,3%, в Красно-
ярске — 22,7%, в Самаре — 46,8%, в Во-
ронеже — 24,7%. Стоимость двух- или 
трёхкомнатной квартиры площадью 
60–70 кв. м в Казани может достигать 
12 млн рублей, в Нижнем Новгороде — 
10–11 млн, в Краснодаре — 9,6–10 млн, 
добавил депутат.

В целом по России средняя цена 
двухкомнатных квартир превыша-
ет 6,9 млн рублей, трёхкомнатных — 
8,8 млн, сказал директор федеральной 
компании «Этажи» Ильдар Хусаинов.

Такая ипотека носит чётко тарге-
тированный характер, поэтому мера 
не должна привести к росту цен в но-
востройках из-за ажиотажного спро-

са, при этом способна поддержать се-
мьи, отметил член комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ от «Единой 
России» Александр Якубовский.

— Увеличение лимита позволит 
большему числу семей приобрести но-
вое комфортное жильё в новостройках. 
Станут доступнее именно трёх- и четы-
рёхкомнатные квартиры, а среди се-
мей именно они наиболее востребо-
ванные, — сказал первый заместитель 
председателя комитета ГД по строи-
тельству и ЖКХ от ЛДПР Владимир Ко-
шелев.

Предложение отвечает принципу 
адресности, и это помощь для покуп-
ки больших квартир для многодет-
ных семей, согласен депутат Госдумы 
от фракции «Справедливой России — 
За правду» Александр Аксёненко. 
По мнению Александра Якубовского, 
можно ввести стартовую планку по ме-
тражу, ниже которой не продавать жи-
льё по такой программе, — это двух-
комнатные квартиры.

— Программа льготной ипотеки ока-
зала огромное влияние на рынок не-
движимости. Мы все получили мощ-
ный импульс: покупатели — в решении 
своего жилищного вопроса, а застрой-
щики — в развитии проектов и город-
ской среды, — сказала генеральный 
директор ГК «СМУ-88» (входит в топ-3 
крупнейших застройщиков Татарста-
на) Наиля Галеева.

Такие города, как Казань, одни 
из первых почувствовали, что семей-
ная ипотека в существующей редак-
ции перестала отвечать потребно-
стям, отметила она. Резкая инфляция 
на рынке стройматериалов и рабочей 
силы, нарушение привычных логисти-
ческих цепочек из-за пандемии и санк-
ционного давления и другие причины 
привели к заметному росту цен на жи-
льё, подчеркнула девелопер.

Общество

Дать форум
«Росконгресс» подписал соглашение с Курчатовским институтом

Денис Гриценко 

В Москве состоялось торжественное 
подписание соглашения о сотруд

ничестве между фондом «Роскон
гресс» и Курчатовским институтом. 
Стороны договорились об установ
лении партнёрских отношений и вза
имной консультационной, информа
ционной и экспертной поддержке. 
Центр станет генеральным научным 
партнёром фонда и будет содейство
вать в формировании концепции, по
вестки и выборе участников меропри
ятий, связанных с научной тематикой. 
В церемонии приняли участие со
ветник президента РФ Антон Кобя
ков, президент НИЦ «Курчатовский 
институт» Михаил Ковальчук, дирек
тор центра Марат Камболов и гла
ва фонда «Росконгресс» Александр 
Стуглев.

�� НАУЧНЫЙ ВЕКТОР

19 апреля в международном мульти-
медийном пресс-центре «Россия се-
годня» состоялось торжественное 
подписание соглашения об уста-
новлении партнёрских отношений 
и развитии долгосрочного и эффек-
тивного сотрудничества между фон-
дом «Росконгресс» и Национальным 
исследовательским центром (НИЦ) 
«Курчатовский институт». Сторо-
ны договорились о взаимной кон-
сультационной, информационной 
и экспертной поддержке при орга-
низации совместных мероприятий. 
Курчатовский институт будет вы-
ступать стратегическим научным 
партнёром фонда при формирова-
нии концепции и повестки подоб-
ных событий, выборе и приглаше-
нии  их участников и подготовке 
выставок научных и технологиче-
ских достижений. Институт начнёт 
курировать как плановые, так и вне-
плановые мероприятия, которые воз-
никают в связи с актуальными вы-
зовами.

Как отметил присутствовавший 
на церемонии советник президента 
РФ Антон Кобяков, подписанное со-
глашение приобретает особую важ-

ность, так как наука занимает боль-
шое место в повестке мероприятий 
в нашей стране. По его словам, се-
годня ведётся работа по капитали-
зации новых знаний, которые уда-
лось привнести в мир российским 
учёным. В этом году впервые состо-
ится новый Форум будущих техноло-
гий, посвящённый квантовой тема-
тике. Он должен привлечь внимание 
к деятельности молодых исследова-
телей в этой сфере.

— Курчатовский институт как 
один из ведущих научных центров 
играет ключевую роль в развитии 
перспективных направлений ис-
следований, поэтому уверен: со-
трудничество столь авторитетных, 
каждый в своей области, институ-
тов развития, без сомнения, будет 
способствовать  укреплению на-
шей российской государственно-
сти в рамках нового многополярно-
го суверенного мира, — подчеркнул 
Антон Кобяков.

Как отметил президент НИЦ «Кур-
чатовский институт» Михаил Ко-
вальчук, «Росконгресс» проводит 
множество мероприятий самого 
высокого государственного уровня. 
И доля наукоёмких событий в них по-
стоянно увеличивается. Это, напри-
мер, Конгресс молодых учёных в пар-
ке «Сириус», где собирается будущая 
научная элита страны.

— В этом смысле научная экспер-
тиза, анализ и роль научного руко-
водства становятся крайне важными. 
Я благодарен фонду за то, что он при-
гласил нас для решения этой зада-
чи. Мы вместе фактически сегодня 
закрепляем то, что мы в последнее 
время очень активно делали во мно-
гих областях, — сказал Михаил Ко-
вальчук.

�� ОПЫТНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ

Директор НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Марат Камболов поблагода-
рил коллег из фонда «Росконгресс» 
за предложение подписать согла-
шение.

— Уверен, что соглашение уси-
лит обе наши организации. Особен-
но если учесть большой опыт цент-
ра в научном руководстве многими 
проектами. Абсолютно уверен в на-
шем успешном сотрудничестве, — от-
метил Марат Камболов.

В ответ глава «Росконгресса» 
Александр Стуглев выразил при-
знательность руководству Курча-
товского института за совместную 
работу в рамках таких меропри-
ятий, как Петербургский между-
народный экономический форум 
и Конгресс молодых учёных. По его 
словам, во всём мире сохраняется 
огромный интерес к российской на-
уке. Современный конгрессный биз-
нес во многом связан с проведением 
именно научных мероприятий, под-
черкнул он.

— Полагаю, что наше соглашение 
позволит привести эти события к вы-
сокому стандарту, который мы сфор-
мировали вместе с администрацией 
президента и Курчатовским инсти-
тутом. В дальнейшем мы будем толь-
ко развивать наше сотрудничество, 
проводить мероприятия, которые 
посодействуют развитию научных 
исследований, — сказал Александр 
Стуглев.

Подписанное соглашение офи-
циально оформило долгосрочное 
сотрудничество двух организаций, 
которое успешно ведётся уже много 
лет, подчеркнули участники.

НАУКА 

« СОГЛАШЕ-
НИЕ УСИЛИТ 
ОБЕ НАШИ 

ОРГАНИЗАЦИИ. ОСОБЕН-
НО ЕСЛИ УЧЕСТЬ БОЛЬ-
ШОЙ ОПЫТ ЦЕНТРА В НА-
УЧНОМ РУКОВОДСТВЕ 
МНОГИМИ ПРОЕКТАМИ. 
АБСОЛЮТНО УВЕРЕН 
В НАШЕМ УСПЕШНОМ 
СОТРУДНИ ЧЕСТВЕ

« ИЗ НАПРАВЛЕ-
НИЙ БЛИЖНЕ-
ГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

САМЫМИ ДОСТУПНЫМИ 
В МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ 
ДЛЯ САМОСТОЯТЕЛЬНЫХ 
ТУРИСТОВ СТАЛИ МИНСК, 
ТАДЖИКСКИЙ БОХТАР, АР-
МЯНСКИЙ ГЮМРИ, КИР-
ГИЗСКИЙ ОШ И УЗБЕКСКАЯ 
БУХАРА

Ягодки — опять
В клубнике нашли 20-кратное превышение антибиотиков

му плохой сохранно-
сти ягодных культур, 

но при этом заявляют, что 
не используют антибиотики 

в производстве.
Почётный член Ягодного союза, 

учёный — агроном по специально-
сти «Защита растений» Ирина Бар-
башина допустила, что антибиотики 
могут применять маленькие фермер-
ские хозяйства.

— Да, это встречается. Но большие 
компании и комбинаты этим не за-

нимаются, так как дорожат своей ре-
путацией и брендом. Но сейчас у нас 
много разных фермеров, которые на-
смотрелись YouTube и хотят зарабо-
тать миллион рублей с 50 соток. Вот 
они вполне могут использовать анти-
биотики, — пояснила эксперт «Извес-
тиям».

Такую продукцию вряд ли можно 
встретить в сетевых мага зинах, так 
как они проверяют документацию, 
перед тем как принять товар, отме-
тила Ирина Барбашина.

При этом в Ягодном союзе допу-
стили: антибиотики могут приме-
няться и в импортной клубнике, так 
как именно она нуждается в хорошей 
сохранности.

По оценкам экспертов, Россия го-
дами обеспечивает себя более чем 
на 90% — такова доля отечествен-
ных производителей на внутрен-
нем рынке. Доля импорта клубники 
в объёме потребления составляет 
всего около 20%, сообщали экспер-
ты в 2022-м.

Тетрациклин — медицинский 
препарат, который использу-
ется при лечении пневмонии, 
бронхита, гнойного плеврита, 
бактериальной и амёбной ди-
зентерии, коклюша, ангины, 
скарлатины, гонореи, бруцел-
лёза, туляремии, тифа, менин-
гита и других заболеваний.

Справка «Известий»
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й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
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Педаль в ноль 
A В ассоциации «Российские 

автомобильные дилеры» 
(РОАД) и вовсе говорят, что в наличии 
в автосалонах лишь несколько десят-
ков машин.

— Если говорить о реальных запасах, 
то счёт пошёл не на тысячи и не на сотни, 
а на десятки. Некоторых марок, напри-
мер Renault, не осталось совсем. На сай-
тах же вместе с автомобилями в наличии 
указываются и автомобили под заказ, ко-
торые ещё надо ввезти в страну, — сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе РОАД.

При этом оценка маркетплейса Fresh 
Auto близка к подсчётам «Известий».

— На сегодняшний день автомоби-
лей наиболее ходовых моделей KIA, 
Volkswagen, Hyundai, Renault и Skoda оста-
лось около 200–500 единиц, — рассказал 
СЕО площадки Денис Мигаль.

Пока трудно прогнозировать, на ка-
кой срок хватит этого количества машин, 
так как непонятна текущая покупатель-
ная способность и не сформировался 
спрос, полагает Денис Мигаль.

— Но в докризисном 2021 году продава-
лось не менее 200 автомобилей массово-
го сегмента в день, — сказал он.

Из-за дефицита автомобилей сред-
ней ценовой категории их стоимость 
выросла в 1,5–2 раза. Так, «Известиям» 
не удалось найти в продаже новую ино-
марку некогда доступной модели де-
шевле 1 млн рублей. А в маркетплейсе 
Fresh Auto сообщили, что, например, Kia 

Rio в базовой комплектации обойдётся 
уже в 1,5 млн рублей, хотя ещё в 2021 году 
этот автомобиль оценивался в 910 тыс.

— Топовые комплектации Hyundai 
Solaris сейчас стоят примерно 2,5 млн 
рублей, лифтбэки Volkswagen и Skoda — 
от 1,7–1,8 млн рублей, — отметил Денис 
Мигаль.

Раньше их можно было купить при-
мерно за 1 млн рублей.

Сейчас в России действует механизм 
параллельного импорта, который позво-
ляет ввозить товар без разрешения пра-
вообладателя, напомнил вице-президент 
Национального автомобильного союза 
Ян Хайцеэр.

— Он должен помочь восполнить за-
пасы машин, но поставлять массовый 
сегмент в Россию просто невыгодно, — 
сказал эксперт. — Расходы на логистику 
и таможенное оформление заметно ска-
зываются на конечной стоимости. В ито-
ге эти модели уже не попадают в разряд 
доступных массовому покупателю. По-
этому они неинтересны импортёрам 
с экономической точки зрения.

По этой причине ожидать значитель-
ных поставок доступных моделей в Рос-
сию не стоит, полагает Ян Хайцеэр.

В ближайшем будущем у россий-
ских потребителей останется выбор 
преимущественно между китайски-

ми и отечественными машинами, за-
явил независимый консультант по ав-
топрому Сергей Бургазлиев.

— По сути, сейчас из доступных 
машин на рынке есть только моде-
ли «АвтоВАЗа». Также недавно нача-
лись продажи китайских седанов Kaiyi 
E5, выпуск которых в конце прошло-
го года начался в Калининградской об-
ласти на заводе «Автотор», — рассказал 
«Известиям» эксперт.

Он напомнил, что о своих намерени-
ях выйти на российский рынок заявля-
ли иранские и индийские автопроизво-
дители, но назвал такие перспективы 
«весьма туманными».

Но и на китайские машины пока 
надеяться не стоит, так как на боль-
шинство моделей ценник высокий 
и никак не подходит под массовый 
сегмент, считает автомобильный экс-
перт, майор ГИБДД в отставке Виктор 
Кондрашин. Так, по его словам, самая 
простая модель китайского концер-
на Geely обойдётся покупателю поч-
ти в 1,9 млн рублей. 

Не жарко, но холодно 
Почему подскочил спрос на аппаратные криптокошельки

Мария Строителева,  
Валерий Кодачигов

В РФ подскочил спрос на аппаратные 
криптокошельки (в виде флешек или 

пластиковых карт). Об этом рассказа-
ли «Известиям» игроки рынка. Экспер-
ты связывают тенденцию с недоверием 
россиян к иностранным криптобир-
жам, усилением санкционных ограни-
чений и ростом курса биткоина. Нема-
ловажную роль, по их мнению, играют 
и новости о скором запуске в оборот 
цифрового рубля. При этом в «М.Видео — 
Эльдорадо» рассказали, что не отмеча-
ют резких изменений в покупательском 
интересе.

В России за последний месяц зафик-
сировали значительное увеличение 
спроса на аппаратные криптокошель-
ки среди отечественных пользовате-
лей. Об этом «Известиям» рассказали 
в компании RBS Crypto Labs.

— Взрывной рост связан с непрекра-
щающимся санкционным давлением, 
нестабильностью традиционных инве-
стиционных инструментов, валютными 

ограничениями, повышением стоимо-
сти биткоина, а также недостаточно вы-
соким уровнем информационной без-
опасности и сохранности персональных 
данных на известных криптоплощад-
ках, — пояснила основатель компании 
Севиль Баер.

Она считает, что немаловажную 
роль играют новости о скором запу-
ске в оборот цифрового рубля. Хотя 
он и не является криптовалютой в пря-
мом понимании, но всё равно популяри-
зирует такую тематику. В ближайшее 
время не стоит ожидать спада интере-
са к аппаратным кошелькам, уверена 
Севиль Баер.

В «М.Видео — Эльдорадо» рассказа-
ли «Известиям», что не отмечают резких 
изменений в покупательском спросе 
на «холодные» устройства для хране-
ния цифровой валюты относительно на-
чала месяца или прошлого года. В Ozon 
и Wildberries на запрос не ответили. 
При этом цены на аппаратные крип-
токошельки снижаются, что связано 
с увеличением объёма рынка, добави-
ли в компании Tangem AG (ведёт свою 

деятельность в сфере блокчейн, про-
изводит в том числе такие устройства).

После введения в прошлом году 
ограничительных мер от ЦБ в отно-
шении покупки и оборота иностран-
ной валюты сохраняется стабильный 
рост интереса россиян к криптовалю-
там, отметил генеральный директор ИА 
INFOLine Иван Федяков. В начале вес-
ны 2022-го Центробанк запретил сня-
тие со счёта более $10 тыс., если он был 
открыт до 9 марта.

— Именно аппаратные криптоко-
шельки позволяют сделать абсолют-
но анонимным владельца, никто не уз-
нает, из какой он страны, какое у него 
гражданство. Это позволяет россиянам 
в условиях ограничений надеяться на то, 
что выведенные таким способом сред-
ства не будут заморожены. Любой дру-
гой сценарий грозит риском блокиров-
ки денег, — пояснил Иван Федяков.

Севиль Баер называет и другое пре-
имущество «холодных» кошельков — 
с ними можно работать автономно, без 
выхода в онлайн, что даёт дополнитель-
ную защиту от утечки данных и средств.

Пока нельзя говорить о каком-то мас-
совом приобретении аппаратных крип-
токошельков, поскольку они интересны 
ограниченному сегменту людей, счита-
ет генеральный директор TelecomDaily 
Денис Кусков. Нынешний рост спроса, 
по его мнению, спровоцировали огра-
ничения на криптобиржах для росси-
ян — в последние месяцы были введе-
ны лимиты по размеру счетов, запрет 
на покупку долларов и евро через сер-
вис P2P, ограничения доступа. Среди 
других причин — появление достаточ-

но большого количества различных ва-
риантов устройств для хранения циф-
ровой валюты по приемлемым ценам.

На фоне роста интереса россиян 
к криптовалюте необходимо приня-
тие законов в этой сфере для защиты 
граждан РФ от недружественных дей-
ствий иностранных государств, уверен 
директор по взаимодействию с госу-
дарственными органами BitRiver Олег 
Огиенко.

В частности, по его мнению, нужна 
легитимизация майнинга, запуск обра-
щения таких валют (создание не менее 
трёх площадок, обеспечивающих ку-
плю-продажу цифровых денег в Рос-
сии) и установление особенностей на-
логообложения, как это было сделано 
для цифровых финансовых активов.

По данным Tangem AG, интерес рос-
сиян к аппаратным криптокошелькам 
взлетел на 89% за неделю с 11–16 апре-
ля по сравнению с предыдущей.

Весеннее увеличение спроса 
на продукт совпало с принятием зако-
на об электронных повестках, отметил 
источник «Известий» на рынке.

С конца 2021 года в России готовит-
ся законопроект о легализации май-
нинга. В пояснительной записке к до-
кументу, который был подготовлен 

в 2022-м, говорилось, что при получе-
нии цифровой валюты пользователь 
должен сообщить об этом властям. За-
конодательное закрепление позволит 
легально получать криптовалюту, де-
кларировать доход и платить налоги. 
Из-за необходимости дополнительного 
согласования рассмотрение докумен-
та перенесли на 2023-й.

В первом квартале этого года сто-
имость биткоина выросла на 72%, 
с $16,5 тыс. до $28,4 тыс. Одной из глав-
ных причин подорожания стали трево-
ги инвесторов по поводу банковского 
кризиса в США, говорил ранее «Извес-
тиям» аналитик ФГ «Финам» Леонид 
Делицын. Также на рынок цифровых 
валют влияют ситуация в глобальной 
экономике, ставка Федеральной ре-
зервной системы, возможное ужесто-
чение регулирования рынка, а также 
череда банкротств бирж. Окончание 
криптозимы — ещё одна причина, по ко-
торой интерес к цифровой валюте сно-
ва будет расти.

Несмотря на влияние негативных 
факторов, по прогнозам аналитиков 
агентства Brandessence, на аппаратных 
кошельках к 2028 году будет храниться 
около $1328,7 млн, среднегодовой темп 
роста составит около 27%.

A По данным Минпромторга, 
в настоящее время на рос-

сийском рынке более 1,6 тыс. предпри-
ятий изготавливают товары для де-
тей, в числе которых настольные игры, 
игрушки и куклы.

— Предприятия выпускают игруш-
ки, в том числе с использованием оте-
чественных популярных анимационных 
образов, которые несут в себе добрые, 
положительные эмоции и способству-
ют формированию позитивного мыш-
ления у детей, — отметили в ведомстве.

Впрочем, отрасль детских това-
ров — одна из наиболее зависимых 
от импорта, на его долю приходится 66%, 
отечественные изделия занимают со-

ответственно 34%, рассказала «Извес-
тиям» глава АИДТ Антонина Цицулина.

— На европейские и американские 
бренды в РФ приходилось 25% от все-
го импорта, но большую часть ассорти-
мента занимали китайские товары, ко-
торые и сейчас преобладают на полке. 
После ухода с нашего рынка крупных 
зарубежных брендов (среди них попу-
лярные Hasbro и Mattel. — «Известия») 
ниша освободилась, и к ней стали про-
являть интерес отечественные компа-
нии, — отметила она.

По данным АИДТ, повышение объё-
мов выпуска продукции позволит уве-
личить присутствие на полках магази-
нов на 10% — до 44%.

По оценке гендиректора «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистрова, сей-
час у российских игроков есть шанс на-
растить свою долю на рынке.

— Китайские поставщики также заин-
тересованы в увеличении предложения 
своей продукции, но этот процесс тор-
мозят большие сложности с завозом то-
вара из-за логистических проблем. При 
этом наши бренды могут поставить пар-
тию гораздо быстрее, а стоимость изде-
лий из КНР будет не сильно ниже рос-
сийских, — считает Михаил Бурмистров.

Производитель «Спектр», который 
выпускает игрушки, спортивные и кан-
целярские товары, планирует увеличить 
объёмы выпуска минимум на 20% в те-

чение этого года, рассказал представи-
тель компании. Речь идёт об изделиях 
из пластика и настольных играх за счёт 
выхода в новые регионы, уточнили в ор-
ганизации.

В планах фабрики игрушек «Весна» 
в этом году расширить ассортимент 
и предложение товаров бренда в роз-
нице. Для этого планируется наращи-
вать объёмы изготовления своей про-
дукции — в частности, новую линейку 
кукол, виниловых игрушек и развиваю-
щих настольных игр, уточнил директор 
коммерческой службы Алексей Доротюк.

«Бытпласт», который выпускает в том 
числе детскую посуду, планирует даль-
нейшее увеличение объёмов производ-
ства по этой категории товаров на 10–
15%, сказал представитель организации.

— В первую очередь мы расширяем 
ассортимент за счёт выхода продукции 
для детей от трёх лет: ланч-боксы, мно-
горазовые бутылки для воды, подароч-
ные наборы. В планах стоит расширение 
производства за счёт развития новых 
технологий. Также активно развиваем 
экспортные отгрузки в такие страны, как 
Узбекистан, Армения, Белоруссия, Казах-
стан и другие, — отметил он.

«Десятое королевство» также плани-
рует увеличить объёмы изготовления 
продукции вдвое, рассказала Маргари-
та Мусатова. По её словам, план удастся 
выполнить за счёт ввода в ассортимент 
новых артикулов.

По данным Минпромторга, сегодня 
всё большую популярность среди по-
требителей получают отечественные 
бренды, которые имеют не только рос-
сийские корни, но и собственные произ-
водственные мощности внутри страны 
или же размещают свои заказы на наших 
предприятиях.

В ведомстве добавили, что по пору-
чению президента РФ актуализирован 
план мероприятий (дорожная карта) 
по развитию индустрии детских товаров 
на 2020–2024 годы. Документ в том чис-
ле предусматривает мероприятия по по-
вышению спроса на отечественные из-
делия при реализации мер социальной 
поддержки семей с детьми, отметили 
в Минпромторге. Проработка дополни-
тельных мер при необходимости будет 
осуществлена в ходе реализации плана, 
добавили в ведомстве.

Аппаратные криптокошельки 
называются «холодными», по-
тому что они работают в ре-
жиме офлайн. Подключение 
к Сети требуется только в тот 
момент, когда пользователю 
необходимо совершить опе-
рацию на вывод цифровой ва-
люты.
В свою очередь, «горячие» по-
стоянно (или очень часто) под-
ключены к Сети и работают он-
лайн.

Справка «Известий»

За спрос деньги берут

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

К азалось бы, обычная среда. Но вне-
запно вечером в неё ворвался Рос-

стат с информацией о том, что годовая 
инфляция во второй декаде апреля со-
ставила 2,8%! Проще говоря, настолько 
выросли цены по сравнению с тем же пе-
риодом 2022-го.

Как говорится, никогда такого 
не было — и вот... Абсолютный рекорд 
по инфляции достигнут. Кстати, если 
вы не знаете, цель Центробанка по го-
довому росту цен — 4%. Если бы год за-
канчивался в апреле, то планка была 
бы взята с большим запасом. Но пока 
только весна.

В ЦБ предвидели, что в марте-
апреле нас ждут сюрпризы в отноше-
нии роста цен. Ещё осенью прошло-
го года там прогнозировали: в этот 
период нас ждёт очень низкий уро-
вень инфляции в годовом выражении. 
И объясняли эффектом базы. Непо-
нятно? Поясняю: если в марте-апре-
ле 2022-го у нас цены росли с кос-
мической скоростью, достигавшей 
20%, то потом произошла коррекция, 
то есть снижение с пиков. Ибо тог-
да локомотивом роста был валютный 
курс (120 рублей за доллар). Потом 
курс был уже не тот.

Иностранные валюты дешеве-
ли, происходила адаптация к совре-
менным реалиям, включился парал-
лельный импорт и так далее, и тому 
подобное. В итоге не только догна-
ли, но и перегнали, что обычно. 2,8, 
а не 5–6%!

Действительно, абсолютный ре-
корд по инфляции достигнут. Но по-
чему ЦБ не почивает на лаврах, а, на-
против, во всех своих аналитических 
материалах настырно обращает вни-
мание на то, что это явление времен-
ное, что это эффект базы? А по ито-
гам года мы получим рост цен как раз 
в 5–6%, а на рельсы к цели в 4% мы вер-
нёмся уже в следующем году.

В чём Центробанк видит пробле-
му сейчас? В том, что люди на фоне ра-
стущих доходов, прижавшись в прош-
лом году, начнут тратить больше 
на потребление (а это уже постепенно 
и происходит), а наш спрос превысит 
предложение производителей. Тог-
да нас ждут риски повышения инфля-
ции. Пока проблем нет. Производство 
от нас не отстаёт. Тот же регулятор от-
мечает, что экономическая актив-
ность повышается.

В большинстве отраслей россий-
ской экономики в первом квартале 
2023 года наблюдался рост, констати-
рует ЦБ. При этом, несмотря на по-
степенное оживление спроса и улуч-
шение потребительских настроений, 
устойчивое инфляционное давление 
оставалось умеренным, отмечается 
в обзорах Центробанка. То есть пока 
мы в балансе. Что дальше?

Беспокойство вызывает потенци-
альное повышение спроса на фоне ра-
стущих доходов после долгого потре-
бительского воздержания. Особенно 
если не успеют собственное произ-

водство и параллельный импорт. Пока, 
напомню, успевают.

Однако есть два текущих момен-
та, которые вызывают особый инте-
рес. Во-первых, на фоне снижения цен 
на продовольственные и непродо-
вольственные товары, которые были 
на пике популярности в прошлом году, 
растут цены на услуги. В годовом вы-
ражении при общей инфляции в 3–4% 
в этом сегменте увеличение составля-
ет 10–11%.

Это тоже эффект известной уже 
базы, но только не к прошлому, а по-
запрошлому году. Если вы помните, 
в пандемию, сильно упал спрос на ус-
луги парикмахерских, салонов красо-
ты, ресторанов, туристических компа-
ний. Просто в силу того, что они были 
закрыты для потребителя.

Сейчас доходы растут. И люди сно-
ва ездят, особенно по стране, идут на-
водить красоту, заполняют заведе-
ния общепита. Мы просто дорвались 
до поездок, еде вне дома, стрижек 
в модных салонах.

Плохо это? Отнюдь. Всё хорошо 
в балансе.

В последних аналитических ма-
териалах ЦБ отмечает: сейчас важно 
не допустить перекосов на рынке тру-
да, когда доходы в некоторых областях 
растут чрезмерно. Во многих отрас-
лях на фоне импортозамещения обра-
зовался дефицит кадров, особенно это 
касается регионов.

Поэтому, в частности, роль игра-
ет мобильность населения. Проще го-
воря, готовы ли мы переезжать в дру-
гие регионы, где есть повышенная 

потребность в определённых кадрах? 
Тоже в своём роде эффект базы. Чем 
меньше специалистов, тем больше до-
ходы. Чем больше доходы, тем больше 
потребление, в том числе услуг. Чем 
побольше ранее перечисленное, тем 
выше инфляция. Спрос повышает сто-
имость — закон рынка.

Наверное, нужны федеральные 
программы по повышению мобильно-
сти населения. Кстати, именно у нас 
в стране это не очень развито в силу 
того, что есть прописка, прикрепление 
к региональным системам поддержки, 
медицинским и прочим программам. 
Может, тут нужно что-то поменять?

ЦБ призывает к повышению мо-
бильности в передвижении населения. 
И смысл в этом есть. С советских вре-
мён мы получили наследство в виде 
северных надбавок и прочее. Возмож-
но, тут нужен новый и принципиаль-
но отличный от предыдущего нацио-
нальный проект.

А пока ЦБ предупреждает, что на-
селение может перейти от модели бе-
режливости к модели потребления 
и разогнать инфляцию. Да, это — мы, 
и нам только дай волю. Как только 
чёрный день откладывается, мы хотим 
жить. Что и происходит.

МНЕНИЕ

« А ПОКА ЦБ 
ПРЕДУПРЕЖ-
ДАЕТ, ЧТО НА-

СЕЛЕНИЕ МОЖЕТ ПЕРЕЙТИ 
ОТ МОДЕЛИ БЕРЕЖЛИВО-
СТИ К МОДЕЛИ ПОТРЕБЛЕ-
НИЯ И РАЗОГНАТЬ ИНФЛЯ-
ЦИЮ. ДА, ЭТО — МЫ И НАМ 
ТОЛЬКО ДАЙ ВОЛЮ. КАК 
ТОЛЬКО ЧЁРНЫЙ ДЕНЬ ОТ-
КЛАДЫВАЕТСЯ, МЫ ХОТИМ 
ЖИТЬ. ЧТО И ПРОИСХОДИТ
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Со знаком плюш
В РФ построят пять новых производств детских товаров
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Магия манги
В Петербурге открылась выставка японских комиксов

Олег Клещев

К рупнейшая выставка манги (япон-
ских комиксов) 20 апреля открыва-

ется в Петербурге, несмотря на отказ пер-
воначальных партнёров и логистические 
проблемы. «Известия» выяснили: рос-
сийские организаторы практически все 
экспонаты взяли у иностранных партнё-
ров и частных коллекционеров — ценные 
предметы приехали в Россию из-за рубе-
жа через Гонконг и Стамбул. Но есть в экс-
позиции и российские образцы жанра. 
Подробности — в материале «Известий».

Экспозиция City Manga в Британ
ском музее Лондона (2019), которая по
служила источником вдохновения для 
российских организаторов, показывала 
искусство японских комиксов и их вли
яние на популярную культуру. Она име
ла большой успех и должна была при
ехать в Россию.

— Долгое время шли переговоры 
о возможности показать у нас именно 
этот проект, но прошлой весной в пре
доставлении экспонатов по понятным 
причинам отказали. Однако сама идея 
создания большой выставки уже завла
дела нами, были запущены процессы по
иска площадок и партнёров, — рассказа
ла «Известиям» PRдиректор выставки 
«Искусство манга» Елена Бухмак.

В возникшей проблеме организато
ры увидели возможность создать соб
ственный уникальный проект, а не брать 
уже готовый вариант у коллег из Вели
кобритании.

— Если выставка в Британском му
зее была в большей степени обзорная, 
то наша — это скорее исследование. Зри
тели смогут познакомиться с истоками 
манги, её корнями в традиционном ис
кусстве и проследить её трансформа
цию в самостоятельное направление 
изобразительного искусства и огром
ную многомиллиардную индустрию, — 
объяснила Елена Бухмак.

На подготовку выставки понадо
билось больше трёх лет. Для этого 

привлекли частных коллекционеров 
из Европы, Китая и Японии, они и пре
доставили большую часть экспонатов. 
Некоторые предметы приобрели на за
рубежных аукционах и галереях.

По словам организаторов, геополи
тическая ситуация сильно сказалась 
на распространении зарубежной ман
ги в России, а одной из главных проблем 
для них стала транспортировка. Но пол
ного прекращения культурного диалога 
с разными странами, включая Японию, 
не случилось. Это и помогло им полу
чить экспонаты изза рубежа.

— Экспонаты завозились через тре
тьи страны. Отдельные экземпляры до
ставляли через Гонконг и Стамбул само
лётами. Предметы будут выставлены 
с согласия их владельцев, — добавила 
Елена Бухмак.

Всего насчитывается более 1500 уни
кальных предметов (если считать каж
дый том в отдельности), располагаться 
они будут в 20 залах. Помимо ориги
нальных комиксов в экспозицию входят 

рукописи мангак (художников) тушью 
и их автографы, целлулоидные кадры 
для покадровой анимации, а также те
матические постеры, журналы и скуль
птуры с изображениями персонажей, 
выпущенные ограниченным тиражом.

Куратором стала преподаватель Выс
шей школы экономики Анна Пушакова, 
специалист по искусству Японии, рабо
тавшая хранителем коллекции живопи
си и графики Дальнего Востока в Госу
дарственном музее Востока в Москве 
и неоднократно делавшая выставки, по
свящённые японскому искусству как 
в России, так и за рубежом. Её задумка — 
показать, что манга тоже вид искусства, 
в основе которого лежат японские куль
турные традиции.

Среди наиболее примечательных 
экспонатов — полное собрание сочине
ний Осаму Тэдзуки, которого современ
ные авторы и фанаты называют «богом 
манги». Всего сборник насчитывает бо
лее 350 томов. Тэдзука считается осно
воположником современной японской 

традиции создания комиксов — имен
но его уникальный стиль сделал мангу 
популярной в самой Стране восходяще
го солнца. Художник обрёл известность 
в 1951 году, когда представил «Могуче
го Атома», который впоследствии стал 
бестселлером. Читателям особенно по
любился мальчикробот Атом (более 
известный как Астробой), и продажи 
23 томов превысили 100 млн экземпля
ров. В дальнейшем по мотивам «Атома» 
сняли аниме, которое транслировали 
более чем в 50 странах.

Экспозиция будет разделена на вре
менные промежутки. Первую полови
ну XX века представят работы Ракутэна 
Китадзавы (1876–1955), Иппэи Окамо
то (1886–1948) и участников Токийской 
ассоциации манги начала 1920х. Вто
рую половину XX века — Сигэру Мидзу
ки (1922–2015), Лэйдзи Мацумото (1938–
2023). Для последних десятилетий 
организаторы выбрали репрезентатив
ные работы таких авторов, как Масаси 
Кисимото (он написал «Наруто» — по
пулярную серию комиксов о ниндзя), 
Наоко Такэути (среди её работ — «Сей
лор Мун»), Эйитиро Ода — он стал одним 
из самых популярных мангак в Японии 
после создания One Piece.

По словам организаторов, на выстав
ке будут представлены как экспонаты, 
созданные в единственном экземпля
ре (рукописи мангак), так и тиражная 
графика (газеты, журналы, книги и при
ложения к ним). Посетителям покажут 
факсимильные издания: печатные про
изведения, в точности копирующие 
оригинальные работы — вплоть до осо
бенностей бумаги и переплёта.

Марина Иванова, Зоя Игумнова

«Е вгений Онегин» и «Снегурочка». 
«Самсон и Далила». «Пиковая дама» 

и «Буря». А также совместные постанов-
ки, выставки в честь народных артистов 
и помощь театрам Донбасса. Большой 
театр России объявил планы на 248-й се-
зон. «Известия», побывав на пресс-кон-
ференции и выслушав руководителей 
ГАБТа, убедились в амбициях главной 
сцены страны.

�� «СНЕГУРОЧКА» И МАНДАРИН

В 248м сезоне Большой собирается 
представить десять премьер, из них 
семь оперных.

Особое внимание будет уделено 
творческим коллаборациям. Большой, 
как отметил гендиректор Владимир 
Урин, открыт к сотрудничеству.

Оперный вечер из одноактных 
«Сына мандарина» Кюи и «Соловья» 
Стравинского ГАБТ сделает совмест
но с Театром кукол Образцова (дири
жёр — Алексей Верещагин, режиссёр — 
Алексей Франдетти). Весеннюю сказку 
«Снегурочка» Островского на музыку 
Чайковского — с Малым театром.

Поставит спектакль Алексей Ду
бровский, а играть будут народные 
артисты России Василий Бочкарёв, 
Ирина Муравьёва, Владимир Носик, 
Валерий Афанасьев. Спектакль пла
нируется давать как в Большом, так 
и в Малом театре.

— У нас было немало работ с зару
бежными коллективами, — напомнил 

Владимир Урин. — Но ещё не было со
вместных спектаклей с отечественны
ми, настало время это сделать.

Список «своих» спектаклей ГАБТа 
открывает опера Франческо Чилеа 
«Адриа на Лекуврёр» — о трагической 
судьбе великой актрисы в постановке 
Евгения Писарева.

По словам гендиректора, Писарев 
очень обрадовался этому предложе
нию, поскольку для Театра имени Пуш
кина, которым он руководит, «Адриа
на...» значимое название: пьесу Скриба, 
по мотивам которой написана опера, 
ставил основоположник этой сцены 
Александр Таиров.

Кинорежиссёр Сергей Урсуляк де
бютирует в ГАБТе «Евгением Онегиным» 
(дирижёр Филипп Селиванов). Также 
на постановки приглашены режиссё
ры Нина Чусова (она поставит «Питера 
Пэна» Андрея Рубцова), Адольф Шапи
ро («Самсон и Далила» СенСанса), Ханс
Йоахим Фрай («Паяцы» Леонкавалло).

�� ПРОЩАНИЕ РУДОЛЬФА

Ближайшая из балетных премьер за
планирована на 14 декабря. Это полно
вечерняя «Пиковая дама» в постановке 
Юрия Посохова на музыку Чайковско
го и Юрия Красавина.

На 4 апреля следующего года назна
чено возобновление «Ромео и Джульет
ты» в хореографии Леонида Лавровско
го. Постановочную команду возглавит 
его сын Михаил Лавровский, который 
исполнял в этом спектакле партию 
Ромео.

Затем балетная труппа представит 
«Бурю» по Шекспиру. Музыку вновь на
пишет Юрий Красавин. Поставит балет 
Вячеслав Самодуров, оформит Игорь 
Чапурин.

Как подчеркнул директор балета 
ГАБТа Махар Вазиев, в планах — только 
оригинальные, созданные для Большо
го театра балеты. Два из них новые, один 
уже выдержал испытание временем.

— Яркая и достойная постановка, — 
охарактеризовал Махар Вазиев «Ромео 
и Джульетту». — Все остальные балеты, 
созданные на эту музыку Прокофьева, 
так или иначе на неё ориентируются.

Объявленная на конец этого сезона 
балетная тройчатка перенесена на сле
дующий сезон, а вот балета «Нуреев» 
зрители больше не увидят. Он снят с ре
пертуара в связи с вступившим в силу 
законом, где оговорены вопросы, свя
занные с пропагандой нетрадиционных 
отношений.

— Балет подпадает под действие это
го закона, — подытожил Владимир Урин.

�� ОТ КИТАЯ ДО ЕРЕВАНА

Много работы в предстоящем сезоне бу
дет у Музея ГАБТа. Запланированы вы
ставки в связи с юбилейными датами 
Вячеслава Гордеева, Бэлы Руденко, Ев
гения Светланова, Екатерины Макси
мовой, Елены Образцовой и других на
родных артистов.

Гастрольные маршруты коллек
тивов театра включат Минск, Ереван, 
СанктПетербург, Калининград. Балет
ная труппа летом посетит Китай. На сво

ей сцене ГАБТ примет башкирских, уз
бекских и бурятских артистов. Также 
пройдут гастроли Приморского фи
лиала Мариинского театра и Челябин
ского театра оперы и балета.

На вопрос «Известий», выступит ли 
снова на сцене ГАБТа Донецкий театр 
оперы и балета, гендиректор ответил, 
что в следующем сезоне таких гастро
лей не планируется, но ГАБТ включился 
в программу помощи театрам из Луган
ска, Донецка и Мариуполя. В ближай
шее время в ГАБТе ждут коллег оттуда.

— У них не хватает костюмов, сцени
ческого оформления. Откроем запас
ники, посмотрим, чем можем помочь, — 
пообещал Владимир Урин.

В Донбасс на гастроли Большой те
атр пока не едет. По словам гендирек
тора, он обсуждал возможность такой 
поездки с представителями Миноборо
ны, и те попросили повременить, сказав, 
что гарантировать безопасность арти
стов и зрителей пока не могут.

Зато множество возможностей 
имеется у программы «Открытый за
навес», в рамках которой Большой те
атр приглашает на свои спектакли род
ных и близких участников СВО. Сборы 
от них перечисляются в специальный 
благотворительный фонд.

Среди ближайших мероприятий, 
которые посетят семьи бойцов, — пре
мьера балета «Марко Спада» на Исто
рической сцене и совместный концерт 
симфонического оркестра Миноборо
ны и артистов ГАБТа — на Новой.

�� МЫ НЕ СТРАДАЕМ

По поводу отсутствия гастролей на За
паде Владимир Урин заметил, что это — 
вопросы имиджа, а не заработка.

— Спектакль в ГАБТе даёт в разы боль
ше, чем где бы то ни было. Экономиче
ски мы не страдаем, — уверен он.

Благополучие театра гендиректор 
подтвердил цифрами: в 2022 году были 
даны 662 спектакля, на которых по
бывали 567,7 тыс. зрителей. При этом 
театр заработал более 2,7 млрд руб
лей, а средняя цена билета — считали 
с учётом всех площадок — составила 
4875 рублей. По мнению гендиректора, 
эта цифра должна развеять миф о том, 
что на спектакли Большого театра по
пасть невозможно.

Высказался Владимир Урин и об от
ношении Запада к русской культуре.

Он сожалеет, что сотрудничество 
с западными коллективами и артиста
ми сократилось или вовсе сошло на нет, 
но эти ограничения введены не нами.

— Глубоко убеждён, что только куль
тура и искусство понастоящему дают 
народам возможность понимать друг 
друга, — уверен гендиректор. — Мы го
товы к сотрудничеству. И те, кто ответ
но готов, приезжают и работают с нами.

Культура

«Мы первыми в мире 
отправим арт-объект  
на орбиту»
Художница Настя Миро — о том, когда российская 
скульптура отправится в космос

Катерина Алабина

В конце 2023 года впервые в мире арт-
объект отправится в космос. Это бу-

дет скульптура русской художницы 
Насти Миро, выполненная в виде осьми-
нога. О том, как идёт подготовка к полё-
ту и какие смыслы вкладываются в эту 
амбициозную акцию, Миро рассказала 
«Известиям».

Настя, вы готовите к запуску в космос 
особенного «пассажира» — арт-объект 
в виде осьминога. Когда нам ждать это-
го полёта?

Запуск скульптуры запланирован 
на 1 декабря 2023 года, и 3Dмодель 
объекта — осьминога — уже готова. Все 
пуски, даже сборка, контролируются 
структурами «Роскосмоса», и они мак
симально поддерживают наш проект 
со своей стороны.

Основной посыл — экологический. 
Есть и романтическая сторона, про объ
единение искусства и космоса, но в ос
новном, конечно, это проблема загряз
нения космоса.

Осьминога зовут OctoPax, и в его 
имени кроются как название осьми
нога — octopus, так и международное 
обозначение пассажира — pax, а он как 

раз и будет пассажиром спутника 
типа Cubesat 3U. При этом pax по латы
ни также означает «мир», а octos — во
семь, знак бесконечности. Задача на
шего осьминога — символизировать 
бесконечный мир.

Космический мусор в общемто мно
гих беспокоит. Например, многие иссле
дования не могут проводиться полно
ценно изза того, что мешают инородные 
объекты. Работа в открытом космо
се считается одной из самых опасных 
у космонавтов.

Выходит, это будет первый в мире запуск 
арт-объекта в открытый космос?

Сейчас компания SpaceX тоже пла
нируют запустить искусство в космос, 
но мы сделаем это раньше — их запуск 
планируется в 2024–2025 году. Так что да, 
мы будем первыми в мире, кто отправит 
артобъект на орбиту. Откуда именно 
будет запуск, пока не утверждено, но это 
либо Байконур, либо «Восточный».

Хочется не только отдать дань вели
ким достижениям наших космонавтов, 
но и обратить внимание зрителя на но
вые истории. Помнить о прошлом важ
но, однако важно и замечать развитие, 
которое происходит сейчас, — никто 
не говорит про новые проекты, а они 
есть, и очень хорошие. Если запуск со
стоится не с Байконура, а с «Восточно
го», я не расстроюсь: это будет ещё один 
элемент новшества для проекта. Это но
вый космодром — на территории России, 
а не Казахстана.

Тема космоса проходит красной нитью 
сквозь всё ваше творчество, но отправить 
свой объект на орбиту — это что-то но-
венькое. Как вы к этому пришли?

Я в принципе увлекаюсь космосом 
и знала, что рано или поздно наступит 
момент, когда я предложу отправить 
свою вещь в космос. Случилось так, что 
я получила заказ на космическую рабо
ту от компании «Спутникс», и дальше 
мы уже пришли к тому, что можно пред
ложить такой проект. Я очень благодар
на за то, что у нас есть партнёры, потому 
что запуск чеголибо в космос — много
миллионное удовольствие.

Кроме самого OctoPax у нас будет 
закреплена камера, которая снимет 
нашего осьминога, как бы смотрящего 
в иллюминатор, и это дополнительные 
расходы. Даже сделать один снимок — 
очень затратная, дорогостоящая исто
рия. Поэтому мы не уверены, получит
ся ли сделать прямую трансляцию, хотя, 
конечно, хочется, чтобы это получилось.

Почему именно осьминог?
Это замечательное животное, вы

сокоинтеллектуальное. В океане ось
миноги отвечают за чистоту, собирают 
мусор, который оказался на дне, и стро
ят из него убежища для себя и соседей. 

Мне нравится идея того, как существо 
способно преобразовать объект в нечто 
позитивное и полезное.

Я ездила и фотографировала насто
ящих осьминогов, ждала, пока они вы
лезут, пока их начнут кормить. Я теперь 
знаю режимы питания вообще всех ось
миногов Москвы, так что, если такая ин
формация понадобится, смело обра
щайтесь ко мне (смеётся).

Скульптура будет примерно разме
ром 10х10 см. В своих щупальцах Octo
Pax держит обломки — тут я вдохновля
лась советскими спутниками. Скорее 
всего, он будет белым. Поставим в его 
«домик» светодиоды, чтобы преломля
лось больше света.

Как же Octo-Pax выживет в космосе? 
Он ведь к нам вернётся?

Он не вернётся с орбиты — сго
рит в атмосфере. Думаю, мы все бу
дем его с грустью провожать в один ко
нец. OctoPax будет выпущен на орбиту, 
в самый космос. Современные спутни
ки — не космический мусор, они сгора
ют в атмосфере, поэтому это полностью 
безотходный запуск.

Кстати, пластик отправлять в космос 
нельзя, поэтому он полетит не в виде 
3Dмодели. На скульптуре будет напы

ление, но мы пока не знаем какое — сна
чала нужно провести эксперименты. 
Материалы будут проверяться воздей
ствием температуры, давления, пере
грузки. Я думаю, что на этапе подго
товки выбора материала, в процессе 
многочисленных тестов я сделаю очень 
много таких осьминогов, так что его 
копии продолжат свою жизнь на Зем
ле. Наверное, у меня будет целая армия, 
и мы будем их либо продавать, либо да
рить (смеётся).

Будет ли у вашего проекта продолжение 
или пока вы хотите ограничиться живо-
писными работами и запуском скульпту-
ры на орбиту?

Полноценного названия проекта 
у нас пока нет, есть два варианта: «Ар
гонавтика» и «Октонавтика», пока ещё 
идёт мозговой штурм. Я склоняюсь 
больше к варианту «Октонавтика», по
тому что хочется, чтобы была ассоциа
ция непосредственно с осьминогом. 
На стенде галереи PLATO Art Advisory, 
которая меня представляет на ярмар
ке «Арт Москва», висит три картины се
рии, все размером 100х100 см и написа
ны в 2023 году — «Pax. Baikonur I», «Pax. 
Baikonur II» и «Pax. Baikonur III». На них 
наш осьминог изображён свидетелем 
исторических событий, из сво его окош
ка он наблюдает за гагаринским стар
том на Байконуре. PLATO Art Advisory — 
международная галерея, которая 
базируется в Праге и тоже активно нас 
поддерживает.

Проект будет состоять не только 
из картин, после запуска будет гото
виться большая инсталляция: осьми
ног, держащий в щупальцах обломки 
космического мусора. Я хочу привез
ти этот мусор из разных мест и сделать 
впечатляющую скульптуру. Чисто ви
зуально это будет огромный осьминог, 
скорее всего, сделанный из перерабо
танного вторсырья, в пространстве с по
толками метров под двадцать. Я бы ска
зала, что объект будет «опоясывать» это 
пространство.

Космические обломки для инстал
ляции будем искать сами, поедем в экс
педицию на Байконур или Алтай, саму 
инсталляцию буду делать уже после 
запуска. Я много раз была на космо
дроме Байконур и видела, что казахи 
очень продуманно используют их в сво
их бытовых целях: строят бани, напри
мер. То есть их довольно просто найти 
и использовать.

Сигэру Мидзуки в своих работах нередко обращался к японскому фольклору  
и изображал нечисть из мифов и легенд
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Спорт

Армейская повадка
Как Шлеменко собирается побеждать Эномото

Дмитрий Гарин

Поспать в раздевалке и испытать 
интересные ощущения планиру-

ет перед поединком с Ясуби Эномо-
то Александр Шлеменко. Российский 
спортсмен на пресс-конференции 
в МИЦ «Известия» в преддверии тур-
нира «Бойцовского клуба РЕН ТВ» 
(21 апреля) признался, что любит боль-
ше бить, и назвал себя представите-
лем уникального смешанного стиля. 
Промоутер Камил Гаджиев объяснил, 
в чём преимущества кикбоксинга пе-
ред MMA, а заодно проанонсировал 
другие схватки предстоящего вечера: 
Мариф Пираев подерётся с Родриго 
Капоралем, а в третьем по значимо-
сти бое Анастасия Янькова сразится 
с Сюденюр Бостанжи.

Впервые Шлеменко и Эномо
то встретились в Москве в 2014 году 
по правилам MMA. Тот поединок полу
чился очень интересным. Александр 
беспрерывно атаковал и заслужен
но победил единогласным решением 
судей. Впрочем, надо отдать должное 
и Эномото — выглядел он достойно 
и в защите, и в контратаках, показав 
отличную реакцию.

Понятно, тогда оба были посве
жее и помоложе. Но у экспертов нет 
сомнений, что и сейчас будет яркий 
бой, ведь Эномото мечтает о реван
ше. Да и в последних своих поедин
ках он показал: по ударной технике 
к нему нет никаких вопросов, а нокау
тировать его очень сложно.

У Шлеменко своя история. Сейчас 
он, мягко говоря, не впечатляет. Ни
чья с бразильцем Клебером Соузой, 
потом два поражения подряд — от сер
ба Александра Илича, который уже 
на 21й секунде отправил Алексан
дра в нокаут, и Магомеда Исмаилова. 
Всё по нисходящей. Причём это каса
ется не только результата, но и реак
ции, функциональной подготовки. 
Возможно, Шлеменко просто поста
рел — через месяц ему стукнет 39. Воз
раст для бойца солидный.

Тем не менее не стоит окончатель
но сбрасывать его со счетов. У титуло
ванного бойца чемпионский характер, 
который не раз помогал ему выигры
вать у гораздо более топовых оппо
нентов, чем Эномото.

— Смогу ли я быть конкуренто
способным по правилам кикбоксин
га? Многие заблуждаются насчёт 
моей базы, — отметил на пресскон
ференции Шлеменко. — На самом деле 
у меня база — армейский рукопашный 
бой, и это всётаки смешанный стиль. 
Просто я предпочитаю больше бить, 
мне это больше нравится. У нас ведь 
очень много ребят, которые занима
лись армейским рукопашным боем. 
В армии многие занимались и пости
гали его основы. И я представляю этот, 
по сути, уникальный наш вид спорта, 
придуманный в России.

Бой, предположительно, начнёт
ся после 12 ночи. По омскому време
ни этого гдето три часа. «Ты, как се

мейный человек, в это время обычно 
спишь. Сложностей это не добавит?» — 
спросил Александра Камил Гаджиев.

— На самом деле добавит, но я ста
раюсь перестроиться и вообще я пла
нирую поспать днём, — заявил Шле
менко.  — А может, ещё чутьчуть 
в раздевалке. А вообще когда ты  
не спишь, ты такую ловишь фазу, ин
тересные ощущения на себе испыты
ваешь. Не всегда они бывают отрица
тельными — часто помогают. Главное, 
чтобы у меня получилось показать все 
свои задумки в бою.

Говорить о том, что Шлеменко яв
ный фаворит и в пятницу снесёт швей
царца, было бы преувеличением, счи
тает эксчемпион мира по версии WBC, 
боксёр Григорий Дрозд.

— Уверен в одном: Александр сде
лает всё, чтобы вырвать победу и до
казать, что он ещё может проводить 
поединки на самом высоком уровне, — 
подчеркнул эксперт. — Не будем забы
вать, что Шлеменко придерживается 
здорового образа жизни, постоян
но в тренинге. Себя не запускает. Ду
маю, у него неплохие шансы одолеть 
Эномото. Ну а бой наверняка прод
лится всю дистанцию. Он же прой
дёт по правилам кикбоксинга. А зна
чит, не будет болевых и удушающих 
приёмов.

Пираев — звезда Fight Nights. Ма
риф любит работать на дистанции. 
Когда нет мощного прессинга. Мо
жет и справа ударить, и левой ногой 
зацепить. Основной минус — не уме
ет справляться с огромным дав
лением, когда соперник постоян
но атакует. Вот тут сразу возникают 
сложности.

Другая проблема  — россиянин 
крупноват для своего веса. Много 
гоняет. Например, прошлым летом 
ради титульного боя с азербайджан
цем Нариманом Аббасовым за два ме
сяца согнал 20 с лишним кг! В итоге 
быстро просел физически — и после 
второго раунда угол Пираева выбро
сил белое полотенце.

Бразилец Капораль, представля
ющий Китай, старше Пираева на де
вять лет. В 2019м уже побеждал его 
в турнире по правилам MMA. Род
риго  — обладатель чёрного пояса 
по джиуджитсу, имеет великолеп
ные борцовские навыки, а вот удар
ная техника не его конёк.

— В любом случае рубка будет та
кая, что никто из зрителей не оста
нется равнодушным, — считает Ка
мил Гаджиев.

Сам Пираев заявил, что вынес пра
вильные уроки из поражения четы
рёхлетней давности.

«Иностранцы начнут просить, 
чтобы мы вернулись»
Президент Федерации лыжных гонок Елена Вяльбе — о бойкоте  
наших спортсменов, нецензурных интервью и Клебо на свадьбе Большунова

Михаил Кузнецов 

С воё 55-летие 20 апреля отмечает гла-
ва Федерации лыжных гонок России, 

трёхкратная олимпийская чемпионка 
Елена Вяльбе. В преддверии праздни-
ка она дала большое интервью «Извес-
тиям» и «Спорт-Экспрессу», в котором 
рассказала, как собирается отмечать 
день рождения, почему сильнейшие 
лыжники в этом сезоне были в России, 
чем наш футбол уступает европейско-
му, чего не хватает молодым спортсме-
нам для конкуренции с лидерами и мно-
гом другом.

Что для вас значит 55?
Ничего не значит. Когда несколь

ко лет назад была пенсионная рефор
ма, я так радовалась тому, что попозже 
должны уйти на пенсию. На пенсию 
надо не раньше 75 уходить, когда ты уже 
на самом деле чтото не можешь. Я пол
на энергии и сил. 

В интервью вы всегда говорите прямо, 
не подбирая слов. Никогда не попада-
ло вам за слова? 

Да, могу чтото нецензурно ска
зать. Меня уже знают такой, какая есть. 
Сложно изменить человека. Вы уже 
не первый раз берёте у меня интервью. 
Прекрасно знаете, что бываю резкой, 
но потом абсолютно нормально обща
юсь с людьми. Единственный момент, 
когда я задумывалась, может ли быть 
чтонибудь, произошёл в 1997 году, ког
да я извинялась за Любу Егорову. Пото
му что ситуация всётаки неоднознач
ная. Тренеры в команде это не одобрили. 
Все считали, что это унизительно, что 
нас в стране никто не поймёт. Но у меня 
есть своё мнение, и очень сложно пере
убедить, если чтото решила.

Сейчас как поступили бы в той ситуации?
Меня учили, что если ты виноват, 

то должен находить в себе силы и изви

няться. Не имеет значения, перед кем 
и как. Но если ты не виноват, то должен 
доказывать и бороться. Здесь ситуация 
была абсолютно однозначной. Не было 
двух мнений. Человек сам сказал, что 
принимал [допинг].

Вы открыто высказываете свою пророс-
сийскую позицию. Не боитесь попасть 
в санкционные списки?

Ну если попаду, то что теперь? 
Жизнь на этом не останавливается. 
Точно так же, как не хотела бы работать 
в другой стране, несмотря ни на что. 
Да, какието проблемы возникнут. 
Но не смертельные.

В этом сезоне вы часто говорили, что 
сильнейшие спортсмены выступают 
здесь, в России. Почему?

А это разве не так?

Как понять, что Большунов сейчас силь-
нее Клебо?

Нет, это не потому, что их сейчас надо 
сравнить, а потому что они и есть силь
нейшие. Наталья Непряева в прошлом 
году выиграла общий зачёт Кубка мира. 
Она бы и в этом его выиграла. Там осо
бо не с кем соревноваться. Что касает
ся Саши Большунова и Серёги Устюго
ва — тоже всё ясно и понятно. Наверное, 
наши результаты в Пекине говорили 
сами за себя.

В этом сезоне на Кубке мира они были 
бы такими же высокими?

А может быть, ещё выше. Для меня ре
ально лучшие лыжники планеты нахо
дились в этом году в России. Эти Клебо 
или ещё ктото меня вообще не волну
ют. Вы не поверите, я до сих пор не знаю, 
кто Кубок мира выиграл ни у женщин, 
ни у мужчин. И знать не хочу! 

Надо же следить за конкурентами. Раз-
ве нет?

А что мне за ними следить? Если 
бы мы плавали в одной воде и были 
какието рекорды, то, наверное, да. 
А в лыжных гонках сложно понять, по
смотрев их по телевизору, быстрее они 
бегут на данный момент российских 
лыжников или медленнее. Вы никог
да это не определите. Это невозможно.

Кто теряет больше от отстранения: они 
или мы?

Мы. Каждому спортсмену сложно 
найти в себе силы, чтобы потихоньку 
не начать сдаваться. Ведь все трени
руются, чтобы выступать на мировой 
арене. Хотя нам в этом году очень силь
но повезло, потому что была хорошая 
конкуренция. Несмотря на то что Се
рёга готовился не так к этому сезону. 
Просто Устюгов бегал не все гонки, как 
делал Саша. Тем не менее он давал хо
роший бой, и некогда было сидеть ли

деру на завалинке. Хотя это не в Са
шином стиле. У девчонок жаль, что 
Степанова не смогла до конца сезо
на побороться так, как способна. Ко
нечно, когда есть даже между двумя 
спортсменами конкуренция, она дви
гает людей вперёд.

И, конечно, материальная сторона. 
То, что мы платим лидерам здесь и что 
им платят там, — это небо и земля.

Каким будет наше возвращение? Бу-
дет ли Большунов звать Клебо на важ-
ные мероприятия, как в своё время звал 
на свадьбу?

Мир уже не будет таким, как был. 
Но что со стороны всех спортсменов 
будет какаято жуткая агрессия или 
бойкот, когда никто не разговаривает 
и руку не жмёт, я в это не верю. А к тому 
времени, когда закончится СВО, мир 
сильно поменяется. Может быть на
оборот всё — будут ещё сильно просить, 
чтобы мы вернулись, и извиняться пе
ред нами.

Президент «Акрон»
Середняк ФНЛ выбил из Кубка России «Спартак»

Алексей Фомин 

К луб второй половины таблицы пер-
вой лиги «Акрон» продолжает творить 

сенсации в Кубке России по футболу. 
Во втором этапе полуфинала «Пути ре-
гионов» коллектив из Тольятти 19 апреля 
на своём поле выбил из турнира москов-
ский «Спартак» (2:1). Теперь он встретит-
ся в первом этапе финала с «Краснода-
ром», который одолел дома самарские 
«Крылья Советов» в серии пенальти (3:0). 
Между тем в «Пути регионов» ещё ничего 
не закончено. Там финал состоит из двух 

матчей, поэтому московский ЦСКА даже 
после домашней ничьей с екатеринбург-
ским «Уралом» (1:1) имеет шансы прой-
ти в Суперфинал. Впрочем, независимо 
от исхода ответной встречи, одна из этих 
команд получит шансы дойти до решаю-
щего матча через «Путь регионов».

�� «АКРОН» — «СПАРТАК»

Клуб из Самарской области в весенней 
части «Пути регионов» пока играет ис
ключительно с московскими коман
дами. В первом этапе четвертьфинала 

он по итогам домашнего матча выбил 
из Кубка «Торпедо». Далее на своём 
поле во втором этапе сыграл в основ
ное время вничью с «Локомотивом» 
(1:1) и взял верх в серии пенальти (7:6). 
А в первом этапе полуфинала оставил 
за бортом турнира «Динамо», с кото
рым после выездной ничьей в основ
ное время (0:0) также победил в серии 
пенальти (4:1).

«Акрон» в нынешнем розыгрыше 
чемпионата России среди команд пер
вой лиги находится лишь на 13м ме
сте, но радует болельщиков тем, что 
не стесняется играть в комбинацион
ный атакующий футбол даже против 
соперников, которым уступает в клас
се. Это стиль главного тренера коман
ды Евгения Калешина. Ещё в период 
работы в калининградской «Балти
ке» он стал известен этой философией, 
что заставило обратить на него внима
ние даже ту публику, которая не сле
дит за ФНЛ.

Клуб проводит домашние матчи в го
роде Жигулёвске Самарской области. 
Приезд туда не сулил простой жизни 
«Спартаку», так как он вообще слабо 
проводит весеннюю часть чемпионата. 
Подопечные Гильермо Абаскаля лишь 
два матча выиграли в Кубке и чемпио
нате. Изза этого они рискуют остаться 
без медалей в РПЛ, а в Кубке уже выле
тели из «Пути РПЛ», уступив в полуфи
нале «Уралу» (1:1; 1:2).

Отчасти их оправдывает отсут
ствие ряда ключевых игроков — Квин

си Промеса, Георгия Джикии и Викто
ра Мозеса. С «Акроном» не сыграл ещё 
и Александр Соболев. Лишь Джикия 
присутствовал на скамейке запасных 
в кубковом матче. Команда Калеши
на с самого начала стала играть в сво
ём стиле, не боясь идти в атаку против 
«Спартака».

Команды обменялись несколькими 
моментами, а в середине первого тайма 
краснобелые получили право пробить 
пенальти. Но вратарь «Акрона» Сергей 
Волков вновь, как и в послематчевых се
риях прошлых игр, показал умение от
бивать одиннадцатиметровые. И пере
играл бившего Кейта Бальде.

А перед перерывом хозяева дваж
ды забили. Отличились Андрес Понсе 
и Никита Салтыков. Во втором тайме 
«Акрон» имел ещё два убойных момен
та, чтобы забить и решить исход встре
чи. Но гостей спас вратарь Александр 
Максименко, а на 77й минуте Томаш 
Тавареш блестящим ударом сократил 
отставание в счёте. Это обеспечило 
нервотрёпку команде из ФНЛ. Спар
таковцы устроили навал в концовке, 
но не смогли спастись от поражения. 
И теперь вылетают из Кубка России.

�� «КРАСНОДАР» —  
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

В последних матчах обе команды на
брали ход и преодолели последствия 
кризиса начала весны. И «быки», и са
марцы любят играть в атакующий ком

бинационный футбол, поэтому все 
ждали яркого матча. И ожидания оправ
дались. Возможно, уровень игры был 
не самый выдающийся, но интрига 
не подкачала.

В середине первого тайма «Крас
нодар» открыл счёт. С передачи Джо
на Кордобы отличился Эдуард Спер
цян. Сразу после перерыва «Крылья» 
остались в меньшинстве. Изза вто
рой жёлтой карточки удалили Амара 
Рахмановича. Казалось, волжанам уже 
не спастись.

К тому же на 70й минуте Кордоба 
удвоил преимущество «Краснодара». 
В конце «Крылья» устроили подобие 
навала. На последней минуте основ
ного времени Матвей Сафонов выта
щил удар головой в исполнении Ильи 
Гапонова. Мало кто мог предположить, 
что случится дальше. Даже мяч Дми

трия Цыпченко на третьей компенси
рованной минуте казался лишь голом 
престижа. Но через две минуты Гапо
нов перевёл встречу в серию пенальти.

И её «Крылья» с треском провалили. 
Сперцян, Михайло Баньяц и Ильзат Ах
метов забили у «Краснодара». А самар
цы не сумели реализовать все три сво
их одиннадцатиметровых. Удар Гленна 
Бейла отбил Сафонов. А Владимир Пи
сарский и Юрий Горшков пробили выше 
ворот.
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